
Интиму 
предложили 
e-шопы
Торговля товарами  
«для укрепления семьи» 
уходит в онлайн

На российском рынке товаров 
для взрослых происходят серь-
езные изменения: за последние 
несколько лет число специализи-
рованных торговых точек в круп-
нейших городах страны сокра-
тилось на треть. В то же время 
онлайн-ритейлеры фиксируют 
рост спроса на такую продукцию 
в 1,5–2 раза. Продажи через ин-
тернет в сегменте уже превысили 
35%. Доля онлайн-покупок про-
должит увеличиваться: эксперты 
прогнозируют сокращение вдвое 
количества офлайн-магазинов 
в течение полутора лет.

С мая 2017 года по май 2019 года 
количество магазинов по продаже 
интимных товаров в 15 городах-мил-
лионниках сократилось с 2,2 тыс. 
до 1,45 тыс., следует из подсчетов 
сервиса 2ГИС, сделанных по запро-
су „Ъ“. За два года больше всего ма-
газинов закрылось в Казани (47,2%), 
меньше всего — в Волгограде (3,6%). 
Единственный город, где наблюда-
ется положительная динамика,— 
Ростов-на-Дону, там количество секс-
шопов за два года выросло на 14,3%.

Сокращение специализирован-
ных торговых точек привело к росту 
продаж интимных товаров в онлай-
не. В Ozon сообщили „Ъ“, что в по-
следние два года объемы продаж про-
дукции для взрослых увеличиваются 
ежегодно в 2,3 раза. Только за первый 
квартал 2019 года рост составил 2,5 ра-
за, уточнили в компании. Представи-
тель AliExpress Антон Пантелеев го-
ворит, что на этой интернет-площад-
ке эротические товары входят в де-
сятку самых продаваемых. Ежегод-
но спрос на интимную продукцию 
у AliExpress растет примерно на 50%. 
По оценкам «Infoline-Аналитики», 
объем рынка товаров для взрослых 
в 2018 году превысил 50 млрд руб., 
а доля онлайн-продаж — 35%.

«Многим потребителям удобнее 
совершать такие деликатные покуп-
ки через интернет, так как весь путь 
от выбора товаров до оформления 
заказа клиент проходит самостоя-
тельно, может спокойно подобрать 
интересующий товар дома, а не вы-
бирать его в магазине и общаться 
с продавцами»,— уверены в Ozon.
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Коды берут свое
Борьба с подменой банковских номеров пошла по длинному пути
Попытка Банка России оперативно ре-
шить проблему подмены номеров бан-
ков потерпела фиаско. Операторы связи 
оказались не готовы предоставлять не-
обходимую для ее реализации инфор-
мацию, да и Минкомсвязь видит реше-
ние проблемы не в технических мерах, 
а в разъяснительной работе с граждана-
ми. В то же время мошеннические звон-
ки с действующих номеров банков стали 
массовыми, и проблема требует реше-
ния. Поэтому теперь ЦБ предлагает пой-
ти по длинному пути — через поправки 
к антиотмывочному закону.

Как стало известно „Ъ“, банки столкну-
лись с нежеланием операторов связи пре-
доставлять информацию, необходимую 
для создания белого списка номеров кре-
дитных организаций. Идею создания тако-
го списка ЦБ обнародовал в марте 2019 года 
(см. „Ъ“ от 29 марта), видя в нем вариант ре-
шения проблемы мошеннических звонков 
с подменных номеров банков.

Звонки мошенников гражданам, когда 
с использованием методов социальной ин-
женерии у них выманивались персональ-
ные данные и похищались деньги со сче-
тов, были всегда. Однако массово приме-
нять их с использованием реальных номе-
ров кредитных организаций мошенники на-
чали именно в этом году.

Для борьбы с подобными действиями ЦБ 
обязал банки представить регулятору те-
лефонные номера, которые используются 
только для приема входящих звонков (что-
бы любой исходящий вызов с такого номе-
ра блокировался). Кроме того, Банк России 
просил указать список исходящих номеров, 
где кроме номера телефона и оператора свя-
зи требовалась дополнительная информа-
ция (см. „Ъ“ от 17 апреля). В частности, ЦБ по-
требовались коды сигнальных точек OPC/
DPC (уникальные идентификаторы подклю-
чения одного оператора к другому), которые 
можно было получить у операторов. Ком-
ментируя данное письмо, регулятор указы-
вал, что информация нужна для подготовки 
механизма противодействия злоумышлен-
никам и данная работа ведется во взаимо-
действии с Минкомсвязью и операторами.

Однако на деле банки столкнулись с множе-
ственными отказами. «Мы запрашивали у опе-
раторов информацию по OPC/DPC, но они нам 
не предоставили таких данных»,— отмечает ди-
ректор департамента информационных и бан-
ковских технологий банка «Дельтакредит» Ти-
мур Самедов. В Райффайзенбанке сообщили, 
что запросили данные у операторов связи, од-
нако пока ответили не все из них. В банке «Ре-
нессанс Кредит» сообщили „Ъ“, что отправили 

в ЦБ данные о номерах без кодов. «Мы запроси-
ли информацию у нескольких операторов, од-
нако ее предоставил нам только „Билайн“»,— 
отметит собеседник „Ъ“ в крупном банке.

По словам представителей кредитных ор-
ганизаций, операторы связи отказывались со-
общать OPC/DPC из-за того, что эти коды явля-
ются внутренними идентификаторами для 
межоператорского взаимодействия.

Из крупных операторов связи на запрос 
„Ъ“ ответил только «Ростелеком», который со-
общил о готовности представлять банкам ин-
формацию и отсутствии запросов с их стороны. 
Остальные участники рынка от комментариев 

отказались (МТС) или не ответили на запрос „Ъ“ 
(«Вымпелком», МГТС, «Теле2», «МегаФон»). Собе-
седник „Ъ“ в одной из компаний «большой чет-
верки» отметил, что порой операторы не пони-
мают, что хотят от них банки, так как «банки 
толком не понимают, что именно он них хочет 
ЦБ». «Например, один банк запросил у нас OPC/
DPC между банком и оператором связи, а они 
есть лишь на межоператорских стыках, и, есте-
ственно, был отказ»,— отметил он.

Вместе с тем, по словам экспертов, одних ко-
дов для решения проблемы явно недостаточно.

деловые новости — с8

«Роснефть»  
нашла истину в воде
Белый дом одобрил льготы  
для Приобского месторождения

«Роснефть» получит льготы для своего 
крупнейшего по добыче Приобского ме-
сторождения. Как стало известно „Ъ“, 
Белый дом, несмотря на противодейст-
вие Минфина, решил одобрить  просьбу 
«Роснефти», которая хотела получить 
для высокообводненного месторожде-
ния налоговый вычет по НДПИ на десять 
лет. По оценке Минфина, выпадающие 
доходы бюджета могут составить почти 
0,5 трлн руб. Чтобы окупить эту льготу 
для бюджета, «Роснефти» потребуется 
нарастить добычу на 30%, предупрежда-
ют эксперты. Аналогичные льготы про-
сила «Газпром нефть», но, по данным 
„Ъ“, скорее всего, их не получит.

«Роснефть» получит дополнительные льго-
ты по НДПИ для своего крупнейшего по добы-
че Приобского месторождения в Ханты-Ман-
сийском АО, рассказали источники „Ъ“. Реше-
ние было принято на совещании у премьера 
Дмитрия Медведева 27 мая с участием перво-
го вице-премьера Антона Силуанова и главы 
нефтекомпании Игоря Сечина. Пресс-секре-

тарь премьера Олег Осипов подтвердил „Ъ“ на-
личие «принципиального решения о поддер-
жке Приобского как месторождения с трудно-
извлекаемыми запасами». Минфин, Минэнер-
го и «Роснефть» по поручению премьера пред-
ставят предложения по вариантам поддержки, 
сказал он. В Минфине отказались от коммента-
риев. В «Роснефти» на вопрос „Ъ“ не ответили. 

Игорь Сечин в конце прошлого года про-
сил президента РФ Владимира Путина пре-
доставить компании налоговый вычет 
по НДПИ для этого месторождения (об этом 
сообщал РБК), поскольку его обводненность 
превышает 90%. В Минфине оценивали вы-
падающие доходы от предоставления таких 
льгот в 460 млрд руб. за десять лет.

Приобское месторождение с запасами 
нефти 2,4 млрд тонн разрабатывает «РН-
Юганскнефтегаз» (бывший крупнейший ак-
тив нефтекомпании ЮКОС), оно является од-
ним из крупнейших разрабатываемых в Рос-
сии месторождений.
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Дивиденды 
не погрузились в вагоны
Минфин заблокировал попытку ОАО РЖД 
заплатить бюджету натурой

Как стало известно „Ъ“, решение о вы-
плате дивидендов ОАО РЖД имущест-
вом, в том числе вагонами для Крыма, 
вызвало серьезные споры в правитель-
стве. Резко против этой идеи высту-
пает Минфин, поскольку Бюджетный 
кодекс не позволяет рассматривать не-
денежные выплаты как доходы бюдже-
та. В результате в Белом доме не смог-
ли вовремя согласовать директиву 
представителям государства в совете 
директоров ОАО РЖД, который 27 мая 
должен был принять решение по этому 
вопросу.

Совет директоров ОАО РЖД 27 мая 
не принял решение по дивидендам, рас-
сказал „Ъ“ источник, знакомый с ситуаци-
ей. На повестку дня был вынесен вопрос 
о выплате дивидендов за 2018 год. При 
этом в проекте директивы по голосованию 
представителям интересов РФ, разослан-
ной в госорганы на согласование, содер-
жалась рекомендация о выплате дивиден-
дов по итогам 2018 года движимым и не-

движимым имуществом, рассказали „Ъ“ 
три источника на рынке. В аппарате вице-
премьера и председателя совета директо-
ров ОАО РЖД Максима Акимова заседание 
не комментируют. В ОАО РЖД не уточнили, 
принято решение по дивидендам или нет. 
В Росимуществе не ответили на запрос „Ъ“, 
была ли сформирована директива.

Право платить дивиденды на обык-
новенные акции имуществом было да-
но ОАО РЖД постановлением правитель-
ства в октябре 2018 года, а весной, как со-
общал „Ъ“ 16 мая, монополия решила это 
право реализовать. Предлагалось пере-
дать в бюджет имущество на 20 млрд руб., 
в том числе объекты, которые используют 
прокуратура и полиция, ряд активов в Со-
чи, а также пассажирские вагоны на 12 мл-
рд руб. Эти вагоны, по словам собеседни-
ков „Ъ“, могли быть потом направлены 
в Крым для обновления парка Крымских 
железных дорог (КЖД).
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Сегодня исполняется пять лет 
со дня подписания Договора 
о Евразийском экономическом 
союзе (ЕАЭС). Все эти годы над-
национальные органы союза, 
правительства государств-чле-
нов работали над обеспечением 
свободного движения товаров, 
услуг, рабочей силы и капита-
ла в рамках единого экономиче-
ского пространства, улучшали 
институциональную и правовую 
основу ЕАЭС. О том, почему но-
вым ориентиром союза долж-
на стать равноправная цифро-
вая интеграция его участников, 
открытая для присоединения 
новых стран, в статье для „Ъ“ 
рассказывает глава Коллегии 
 Евразийской экономической 
 комиссии Тигран Саркисян.

За пять лет существования ЕАЭС 
мир кардинально изменился. Мы — 
свидетели перехода от индустриаль-
ного к постиндустриальному обще-
ству, от производства товаров к про-
изводству знаний. Цифровая транс-
формация стала глобальным миро-
вым трендом, меняющим логику по-
строения бизнеса. Быть конкуренто-
способными сегодня означает кон-
цептуально перестроить общество. 

Его основу должны составить уни-
верситеты, научные центры и лабо-
ратории. Это ставит новые задачи 
перед системой образования: давать 
не просто знания, а навыки работы с 
ними. Нам необходимо концентри-
роваться на наших сравнительных 
преимуществах и ориентироваться 
на производство знаний.

Хотя наше объединение носит 
экономический характер и полно-
мочий в гуманитарной сфере у нас 
нет, Евразийская комиссия придает 
большое значение формированию 
наднациональной элиты: успех ЕА-
ЭС зависит от того, кто будет носите-
лем евразийской идеи. В цифрови-
зации преуспели развитые страны. 
Мы, в свою очередь, прикладываем 
все усилия для адекватного ответа на 
новые вызовы.

Именно на уровне союза на на-
шем пространстве заговорили о 
«цифре», цифровая повестка вошла 
в жизнь ЕАЭС и стала задавать ори-
ентиры для национальных прави-
тельств. Оцифровка важна прежде 
всего в сферах, где создаются об-
щие рынки и реализуется совмест-
ная компетенция стран союза — в 
таможне и торговле, транспорте, на 
фармрынке, в финансах, в системах 

обмена данными, на рынке труда, в 
госзакупках, в промышленности и 
АПК. Для сохранения конкуренто-
способности союза нам необходимо 
синхронно двигаться в «цифре». Уже 
сегодня нам нужно думать о том, ка-
кие механизмы вырабатывать, как 
обеспечить интероперабельность 
проектов, выстроить систему управ-
ления. «Цифра» выводит союз на но-
вый этап интеграции — не только че-
рез регуляторную, но и через проект-
ную деятельность.

В 2018 году у нас создан офис 
управления для работы с цифро-
выми инициативами, в который от 
предпринимателей и госорганов по-
ступили десятки предложений по 
цифровым преобразованиям, ряд 
из которых уже запущен. По сравне-
нию с США, Китаем и ЕС у нас прин-
ципиально новая конструкция под-
ключения стран к единой цифровой 
экосистеме. Она основана на рав-
ноправном и взаимовыгодном уча-
стии всех стран. Фактически мы фор-
мируем цифровое пространство на 
пять стран с возможностью подклю-
чения новых участников и партне-
ров. В глобальной цифровой конку-
ренции, где важен масштаб, страны 
ЕАЭС имеют уникальную возмож-

ность реализовать свою субъект-
ность, то есть сохранить цифровую 
суверенность и самостоятельность, 
а не быть только потребителями чу-
жих технологических и технических 
продуктов.

На использование цифровых тех-
нологий и создание «таможни бу-
дущего» ориентирован и Таможен-
ный кодекс ЕАЭС, который вступил 
в силу с начала 2018 года. Он обес-
печил внедрение передовых подхо-
дов, предоставил возможность элек-
тронного декларирования. Благода-
ря кодексу время выпуска товаров в 
свободное обращение сокращено в 
шесть раз, а регистрации таможен-
ной декларации — в два раза. Потен-
циал для роста заложен и в усиле-
нии кооперации промышленности: 
запуск новых кооперационных ини-
циатив, флагманских проектов ЕА-
ЭС совместно с цифровой трансфор-
мацией и созданием единой передо-
вой транспортно-логистической ин-
фраструктуры будет способствовать 
технологичному росту экономик 
стран союза.

Глобальный мир требует быть от-
крытыми и развивать международ-
ные связи. За пять лет мы достигли 
значительных результатов на этом 

пути. Эффективно работает зона 
свободной торговли с Вьетнамом. В 
2018 году мы подписали соглашение 
о торгово-экономическом сотрудни-
честве с Китаем, сделав первый се-
рьезный шаг в рамках сопряжения 
ЕАЭС и инициативы «Один пояс — 
один путь», и заключили временное 
соглашение, ведущее к образованию 
зоны свободной торговли с Ираном. 
Мы развиваем контакты с крупней-
шими региональными объединени-
ями — АСЕАН, МЕРКОСУР, СНГ и ря-
дом других. Начаты переговоры о 
создании ЗСТ с Израилем, Сингапу-
ром, Сербией, Индией и Египтом, 
они будут интенсифицированы в 
этом году.

Союз должен быть современным 
объединением, комфортным для ве-
дения бизнеса, привлекательным 
для международного делового сооб-
щества, одним из ведущих мировых 
экономических центров, определя-
ющих глобальную экономическую 
повестку. Если мы сможем произво-
дить новые знания, то осуществим 
прорыв, займем свою нишу на миро-
вом рынке, создадим и выведем на 
мировой рынок евразийские брен-
ды — совместно выпущенную про-
дукцию и новые технологии.

Интеграция переходит на цифру
Глава Коллегии ЕЭК Тигран Саркисян о новых ориентирах ЕАЭС

Российская венчурная компания 
(РВК) запустит новые програм-
мы поддержки проектов в рам-
ках Национальной технологиче-
ской инициативы и объединит 
доступ к ним через единую циф-
ровую платформу, сообщил вче-
ра глава института развития 
Александр Повалко. В 2019 году 
на такую поддержку будет выде-
лено 2,4 млрд руб. Предполага-
ется, что новый механизм упро-
стит получение грантов, размер 
которых не должен превышать 
155 млн руб. на компанию, а так-
же привлечение денег венчурных 
фондов и получение кредитов 
по льготным ставкам.

РВК, выполняющая роль проект-
ного офиса НТИ, запустит четыре но-
вых программы, в рамках которых 

проекты, подходящие под утвер-
жденные рынки инициативы («Аэ-
ронет», «Автонет», «Маринет», «Ней-
ронет», «Хелснет», «Фуднет», «Энерд-
жинет», «Технет»), смогут получить 
финансовый грант из бюджета, а так-
же привлечь венчурные фонды, со-
зданные с капиталом РВК (всего их 
27, включая венчурный фонд НТИ). 
Всего на грантовую поддержку про-
ектов НТИ из бюджета на этот год за-
ложено 2,4 млрд руб. С начала года 
финансирование одобрено одному 
проекту на 263 млн руб.

В рамках программы «Техноло-
гический прорыв» (она рассчитана 
на исследовательские команды, раз-
рабатывающие прорывные продук-
ты) суммарный объем поддержки 
на одну компанию не будет превы-
шать 165 млн руб. (в том числе грант 

до 155 млн руб.), по остальным трем 
— до 495 млн руб. По направлению 
«Инфраструктура НТИ» гранты и 
венчурные инвестиции могут полу-
чить компании, создающие полиго-
ны для испытаний, сервисные цент-
ры, библиотеки данных, акселерато-
ры. По программе «Спин-офф НТИ» 
крупные технологические компа-
нии смогут рассчитывать на участие 
в их капитале венчурных фондов, а 
также на субсидирование ставок по 
кредитам для запуска новых бизне-
сов (гранты в ней не предусмотрены).

«Механизм субсидирования по-
ка разрабатывается, но предполага-
ется, что ставка будет сопоставимой 
с Фондом развития промышленно-
сти (на уровне 1–5%),— пояснил „Ъ“ 
Александр Повалко.— Проект по-
лучит кредит, а мы будем гасить ак-

кредитованным банкам проценты». 
Еще одним направлением станет 
программа «Экспорт НТИ» — в ней 
на поддержку смогут рассчитывать 
средние и крупные компании на фи-
нальной стадии разработки и выво-
да на рынок технологических про-
дуктов (здесь размер гранта также ог-
раничен 155 млн руб.).

Всего в рамках НТИ с 2016 года 
гранты из бюджета получили 44 про-
екта (в том числе в 2018 году — 12). 
При этом компании отмечали слож-
ность их получения — от подачи за-
явки до утверждения могло пройти 
до двух лет. Теперь для доступа к под-
держке будет создана цифровая плат-
форма, на которой заявители смогут 
получить обратную связь по итогам 
экспресс-оценки проектов, а также 
помощь в подготовке заявок на про-

ектный комитет НТИ. По словам гла-
вы РВК Александра Повалко, потреб-
ность в новых программах возникла 
из-за дефицита проектов, теперь вме-
сто 5–7 стадий оценки оставят две.

Критерии отбора будут описаны 
в стандартах каждого из инструмен-
тов поддержки. «Мы не будем под-
держивать проекты, которые не мо-
гут конкурировать на мировом рын-
ке»,— пояснил господин Повалко, 
отметив, что от компаний взамен бу-
дут ждать быстрого роста и выведе-
ния продуктов на экспорт. В частно-
сти, по экспортному и спин-офф-на-
правлению кроме соответствия од-
ному из рынков НТИ продукт по тех-
нологической готовности должен 
находиться на финальной стадии 
разработки.

Татьяна Едовина

Технологическая инициатива поделится грантами
РВК упростит их получение в рамках новых программ поддержки
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процента всех капитальных инвестиций составила доля частных российских вложений в ос-
новной капитал в 2018 году, свидетельствуют данные сборника Росстата «Россия в цифрах 2019». 
Показатель оказался максимальным с 2000 года и за год вырос на 2,8 процентных пункта (п. п.), составив 
10,7 трлн руб. из 17,6 трлн руб. На фоне сокращения доли государственных вложений это привело к тому, 
что доля всех российских инвестиций в капвложениях в 2018 году увеличилась за год на 1,8 п. п.— до 
85,6%. Доля же иностранных инвестиций оказалась минимальной с 2010 года, составив 6,2%, на смешан-
ные формы собственности (российской и иностранной) пришлось еще 8,2% (минимум с 2016 года). 

ДЕЛОВОЙ КЛИМАТ

Конкурентоспособность 
не угналась за ВВП

Россия осталась на 45-м месте 
в ежегодном рейтинге конкурен-
тоспособности крупных экономик 
швейцарской бизнес-школы IMD. 
Он оценивает 63 страны по четырем 
группам параметров: состояние 
макроэкономики, качество госрегу-
лирования, эффективность бизнеса 
и инфраструктура. 235 индикаторов 
рассчитываются по данным стати-
стики (безработица, ВВП, расходы 
на медицину и образование и т. д.) 
и опроса топ-менеджеров (кон-
сенсус в обществе, глобализация, 
уровень коррупции). Несмотря на 
сохранение прежнего места, за год 
РФ заметно улучшила оценки по ма-
кропараметрам (31-е место против 
38-го в 2018 году) и госуправлению 
(47-е против 52-го), по эффективно-
сти бизнеса прибавила одну строчку 
(53-е против 54-го), а по качеству 
инфраструктуры уступила две (37-е 
против 35-го). Основной рост был 
обеспечен состоянием бюджета, 
текущего платежного баланса, 

ростом ВВП на душу населения 
и в целом — и финансированием 
пенсионной системы. Сильнее всего 
просели показатели демографии, 
долгосрочной безработицы, утечки 
мозгов и состояния энергетиче-
ской инфраструктуры. Главными 
индикаторами привлекательности 
страны респонденты назвали вы-
сококвалифицированную рабочую 
силу (74,3%) и высокий уровень 
образования (66,2%), ниже всего 
оценены компетентность прави-
тельства (8,1%) и эффективность 
законодательства (5,4%).

Первое место в рейтинге занял 
Сингапур, поменявшийся строчками 
с США (третье место, на втором 
остался Гонконг). С пятого на чет-
вертое место поднялась Швейцария, 
а ОАЭ, прибавившие две строчки, 
впервые оказались в пятерке ли-
деров. Лидерство Сингапуру 
обеспечили его высокотехноло-
гичная инфраструктура, квалифи-
цированная рабочая сила, мягкое 
иммиграционное законодательство 
и легкость открытия бизнеса. 
Главными преимуществами Гон-
конга остаются налоговый режим, 
бизнес-климат и доступ к бизнес-
финансированию. Позиции США, 
сохранивших глобальное лидерство 
по экономическим показателям 
и инфраструктуре, подорвали 
дорогая нефть, слабые показатели 
хайтек-экспорта и колебания курса 
доллара. На последней строчке рей-
тинга, как и в 2018 году, с огромным 
отрывом оказалась Венесуэла с ее 
гиперинфляцией, нехваткой заем-
ного финансирования, ослабленной 
экономикой и худшими результатами 
в макроэкономике, госуправлении 
и инфраструктуре.

Надежда Краснушкина
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Через три дня институт финан-
сового уполномоченного начнет 
уже в обязательном порядке рас-
сматривать все споры клиентов 
с компаниями по каско и  ОСАГО. 
Старт работы нового механиз-
ма будет обеспечен за счет взно-
са ЦБ в 3 млрд руб., остальные 
расходы должны покрыть утвер-
жденные ставки рассмотрения 
споров — от 15 тыс. до 45 тыс. 
руб. за каждый конфликт. Служба 
финомбудсмена рассчитывает 
нанести серьезный удар по биз-
несу автоюристов, зарабатываю-
щих на судах со страховщиками. 
Защитники автомобилистов счи-
тают, что походы граждан в суды 
не прекратятся, поскольку фи-
номбудсмен не вправе взыски-
вать штрафы в пользу недоволь-
ных клиентов.

Главный финансовый уполномо-
ченный Юрий Воронин вчера пред-
ставил ставки взносов по рассмо-
трению страховых споров, которые 
с 1 июня в обязательном досудеб-
ном порядке будет рассматривать 
его служба. Базовая ставка по спору 
для страховщика составит 30 тыс. 
руб. Она обнулится, если претензии 
клиента будут признаны несостоя-

тельными. Если же компания удов-
летворит претензии в течение пяти 
дней с момента привлечения фину-
полномоченного, ставка составит 
7,5 тыс. руб., в срок до десяти дней 
— 24 тыс. руб., свыше десяти дней 
— 30 тыс. руб., в случае признания 
претензий клиента страховщи-
ка обоснованными — 45 тыс. руб. 

Страховщик будет оплачивать рабо-
ту финуполномоченного по итогам 
квартала.

Если стороной спора является 
не держатель полиса, а автоюрист, 
выкупивший права требования к 
страховщику по спору, так называе-
мый цессионер, его ставка составит 
15 тыс. руб. за дело. Она не обнуляет-

ся по итогам рассмотрения спора и 
оплачивается сразу при обращении 
к финомбудсмену. Как считает гла-
ва службы обеспечения деятельнос-
ти финансового уполномоченного 
Ольга Крайнова, такая ставка сокра-
тит «рентабельность» цессионеров 
на 30–40%. По ее словам, срок давно-
сти споров со страховщиком, к кото-
рым можно привлечь финомбудсме-
на, составляет три года (по ним не 
должно быть судебного решения). В 
службе полагают, что порядка 15% 
решений омбудсмена будут оспари-
ваться в судах.

По словам Ольги Крайновой, 
старт работы нового института обес-
печит взнос ЦБ в размере 3 млрд руб. 
Законодатели пока не освободили 
финомбудсмена от налога на при-
быль, и 20% от взноса службе при-
дется заплатить в бюджет. «Это нон-
сенс,— говорит она,— если в следу-
ющем году мы не будем освобожде-
ны от налога, ставки придется под-
нять на 20%». В случае отмены налога 
на третий год существования служ-
ба планирует выйти на самоокупа-
емость. Омбудсмен готовится при-
нять около 308 тыс. споров в год толь-
ко по ОСАГО (исходя из судебной ста-
тистики). Для этого ему нужен штат 

из 792 работников. Ольга Крайнова 
говорит, что службе пока хватит 170 
человек: «Этого достаточно для входа 
в боевой режим».

Порядок обращения к финомбуд-
смену такой: сначала надо напра-
вить претензию страховщику, он 
должен ответить в течение 15 рабо-
чих дней при подаче электронной 
заявки или в течение 30 календар-
ных дней при других способах по-
дачи. Затем, с неустроившим отве-
том страховщика надо обратиться 
к уполномоченному — через сайт 
службы или простым письмом. 
Служба рассматривает обращения 
в течение 15 рабочих дней, в случае 
проведения экспертизы срок может 
быть продлен не более чем на десять 
рабочих дней.

По словам координатора движе-
ния «Синие ведерки» Петра Шкума-
това, не исключено, что граждане бу-
дут формально относиться к обраще-
нию к финомбудсмену, поскольку 
выгода от похода в суд с претензией к 
страховщику по-прежнему остается 
— финуполномоченный, в отличие 
от суда, не вправе взыскивать штра-
фы в пользу клиента страховщика по 
закону о защите прав потребителей.

Татьяна Гришина

Водителей отодвигают от судов
Служба финомбудсмена готовится принять страховые споры

Доля частных российских вложений 
в основной капитал
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Как стало известно „Ъ“, Гага-
ринский суд Москвы приговорил 
к трем годам колонии Татьяну  
Филатову — совладельца и генди-
ректора некогда одного из круп-
нейших ювелирных холдингов 
страны «РегионЮвелир». Суд 
признал ее виновной в мошенни-
честве с банковскими кредитами: 
входившие в холдинг «Бронниц-
кая мануфактура», завод «Реги-
он Кострома» и «Ювелирэкспорт» 
несколько лет действовали как 
финансовая пирамида, сущест-
вуя за счет невозвратных займов. 
Таким образом нескольким кре-
дитным учреждениям был причи-
нен ущерб на общую сумму более 
545 млн руб. 

Дело Татьяны Филатовой суд рас-
сматривал в особом порядке: еще 
на стадии следствия она полностью 
признала свою вину и заключила до-
судебное соглашение, дав разверну-
тые показания, в которых подробно 
описала следователям Следственно-
го комитета России (СКР) схему хи-
щения кредитных средств. Впро-
чем, несмотря на активное содейст-
вие подсудимой следствию, гособ-
винитель просил приговорить ее к 
трем годам колонии общего режима 
и штрафу в размере 1 млн руб. Защи-
та подсудимой, в свою очередь, со-
глашалась на три года, но условно-
го наказания. Сама подсудимая, по-
хоже, тоже рассчитывала на наказа-
ние, не связанное с лишением свобо-
ды, и в суд на оглашение приговора 
пришла налегке (госпожа Филатова 
находилась под подпиской о невы-
езде). Однако суд согласился с пред-
ложением гособвинителя, пригово-
рив ювелира к трем годам колонии и 

постановив взять ее под стражу. При 
этом штраф на бизнесвумен суд на-
лагать не стал, поскольку учел раз-
личные смягчающие обстоятельст-
ва. Финансовые претензии банков-
кредиторов к госпоже Филатовой 
были переадресованы гражданско-
му судопроизводству.

Как ранее сообщал „Ъ“, рассле-
дованием обстоятельств хищений 
банковских кредитов руководством 
ювелирного холдинга СКР занимал-
ся с августа 2017 года. Инициатором 
возбуждения уголовного дела стал 
Газпромбанк, который был крупней-
шим кредитором «РегионЮвелира» 
и понес ущерб на 450 млн руб. А уже 
в ходе расследования выяснилось, 
что также похитили средства Банка 
торгового финансирования (70 млн 
руб.) и банка «Славия» (25 млн руб.). 

Первоначально московское 
управление СКР расследовало дело 
в отношении «неустановленных лиц 
из числа сотрудников» группы ком-
паний «РегионЮвелир», однако по-
зже обвинения были предъявлены 
Татьяне Филатовой, финдиректору 
Марии Орищенко и бухгалтеру Лю-
бови Варанкиной (дело в отношении 
последних судом еще не рассмотре-
но). Их действия были квалифици-
рованы как мошенничество в особо 
крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ). 
Как выяснилось во время следствия, 
с 2011 года ювелирная компания су-
ществовала по принципу финансо-
вой пирамиды. В отчетности гово-
рилось, что «РегионЮвелир» нара-
щивал производство, запустил соб-
ственный завод в Костроме для вы-
пуска продукции под марками Elga, 
Tinaif, Profigy, Estado, которая реали-
зовывалась через 12 региональных 

филиалов и даже экспортировалась 
в Германию. Однако на самом де-
ле нормальное развитие компании 
прекратилось в 2011 году, а все ли-
повые отчетности создавались лишь 
под получение новых кредитов. При 
этом, чтобы подтвердить банкам-
кредиторам рост производствен-
ных и финансовых показателей, вла-
дельцами была создана сеть ООО, ко-
торые между собой руководство на-
зывало «схемными». Фирмы «Ноби-
лити Голд», «Тефида», «Адорно», «Не-
фертити», «ЮвелирКа» и т. п., зареги-
стрированные в Москве и Костроме, 
оформляли между собой договоры 
по купле-продаже ювелирных укра-
шений и сырья для них, но эти сдел-
ки существовали только на бумаге. А 
директорами ООО числились води-
тели, няни, рабочие и даже подру-
ги топ-менеджеров холдинга. Чтобы 
произвести благоприятное впечат-
ление на банкиров, были приобре-
тены даже два броневика «Индеец». 
В отчетах указывалось, что они ак-
тивно используются для перевозки 
ценностей, что также было фикцией.

Кроме того, оборудование и дру-
гое имущество холдинга оформля-
лось как залоговое по кредитам по 
нескольку раз, для чего перед ка-
ждой банковской проверкой на нем 
менялись инвентарные номера, се-
ребряные слитки на складах покры-
вались золотой краской, чтобы из-
дали были похожи на более доро-
гой металл, и т. п. Полученные таким 
образом кредиты выводились из 
холдинга и присваивались. В резуль-
тате к 2016 году склады компании 
стояли пустыми, с ней постепенно 
переставали работать поставщики. 
Все свои проблемы ювелиры рассчи-

тывали решить за счет госсубсидий, 
поскольку холдингу удалось выиг-
рать конкурс «Регионам — устойчи-
вое развитие». Речь, в частности, шла 
даже о строительстве нового завода 
в Костроме, однако эти планы нару-
шило уголовное расследование.

«Мы рассматриваем приговор Фи-
латовой как первый шаг на пути вос-

становления законности и справед-
ливости»,— отметила „Ъ“ Наталья Ма-
тюнина, глава департамента по рабо-
те с предпроблемными и проблем-
ными активами Газпромбанка. Как 
подчеркнула представитель банка, «в 
ходе заседания подсудимая заявила, 
что ответственность за кредитное мо-
шенничество лежит не только на ней 

и других фигурантах дела, но также 
на бенефициарах группы Викторе Аб-
рамове и Сергее Юпатове (они по де-
лу не проходят.— „Ъ“). Газпромбанк 
в качестве гражданского истца будет 
добиваться возмещения ущерба от 
всех причастных к невозврату креди-
тов»,— отметила Наталья Матюнина.

Владислав Трифонов

Пирамида ювелирной работы
По делу о хищении кредитных средств вынесен первый приговор

Как стало известно „Ъ“, воен-
ные финансисты отказали родст-
венникам трех военнослужащих 
из Читинской области, погибших 
в одном бою в Сирии, в выпла-
тах поощрений за награждение 
их орденами. Один из погибших, 
старший лейтенант Сергей Елин, 
был удостоен ордена Кутузова — 
награды, которую до него полу-
чили всего несколько офицеров 
и воинских частей, а двое других 
— орденов Мужества. Отказы мо-
тивировались тем, что премии 
за госнаграды могут получить 
только живые солдаты и офице-
ры. Военный суд, признав данное 
положение дискриминирующим, 
удовлетворил требования истцов 
фактически в полном объеме.

Военнослужащие 200-й артилле-
рийской бригады (войсковая часть 
№48271), выплаты за посмертное на-
граждение которых стали предметом 
судебных споров, погибли год назад 
— 23 мая. Через несколько дней в Чи-
ту из Сирии были доставлены четы-
ре закрытых гроба. Минобороны со-
общило, что российские военные со-
ветники героически пали при отра-
жении ночного нападения боевиков 
на сирийскую артиллерийскую бата-
рею в провинции Дейр-эз-Зор. Двое 
россиян скончались на месте боя, еще 
двое — в госпитале. Шестеро получи-
ли ранения различной степени тяже-
сти. Сам бой, по сообщению военного 
ведомства, продолжался около часа. В 
ходе него удалось уничтожить 43 бое-
вика вместе и несколько джипов, на 
которых было установлено крупнока-
либерное оружие.

Старший лейтенант Сергей Елин, 
командовавший советниками, в авгу-
сте 2018 года был посмертно удосто-
ен ордена Кутузова — чрезвычайно 
редкой награды, которая вручается 

войсковым частям и их командирам 
в том числе «за проявленное упорст-
во при отражении ударов противни-
ка с воздуха, суши и моря». Подчинен-
ных старлея Елина сержанта Игоря 
Михайлова и рядового Дмитрия Вер-
шинина по представлению командо-
вания части посмертно наградили ор-
денами Мужества. Семьи военнослу-
жащих получили все необходимые в 
подобных случаях выплаты за исклю-
чением наградных.

В Читинском гарнизонном воен-
ном суде, в который обратились вдо-
вы Татьяна Елина и Эльвира Михай-
лова, а также мать погибшего воен-
нослужащего Надежда Вершинина, 
выяснилась одна и та же картина. Как 

следует из трех судебных решений 
(имеются в распоряжении „Ъ“), по-
сле выхода указов президента Влади-
мира Путина о награждении погиб-
ших военнослужащих, командова-
ние войсковой части в соответствии 
с ними издало приказ об их единов-
ременном поощрении в размере пя-
ти окладов денежного содержания. 
Для старшего лейтенанта Елина эта 
сумма составила 158 тыс. руб. В то же 
время по результатам проведенной 
проверки приказа бухгалтерией фи-
нансово-расчетного пункта №2 фе-
дерального казенного учреждения 
«Управление финансового обеспече-
ния Министерства обороны Россий-
ской Федерации по Забайкальскому 
краю» (ФКУ «УФО МО по Забайкаль-

скому краю») 24 января 2019 года бы-
ло вынесено заключение о его несо-
ответствии положениям законода-
тельства. А это, по мнению военных 
финансистов, препятствует внесе-
нию должностными лицами соответ-
ствующих сведений в базу данных ве-
домственной автоматизированной 
системы ресурсного обеспечения 
«Алушта» для производства выплат.

Исследовав материалы дел, суд 
с доводами ответчика в лице ФКУ 
«УФО МО по Забайкальскому краю» 
трижды не согласился. Как устано-
вил суд, согласно указам президен-
та, военнослужащие могут быть на-
граждены орденами Кутузова и Му-
жества в том числе и посмертно. При 

этом им выплачивается единовре-
менное поощрение исходя из разме-
ров их окладов по воинской должно-
сти и званию. В соответствии с п. 5 
ст. 24 закона «О статусе военнослужа-
щих», за членами семей военных, по-
гибших или умерших в период про-
хождения ими службы, в течение го-
да со дня происшедшего сохраняют-
ся права на социальные гарантии и 
компенсации. С другой стороны, со-
гласно различным нормативным до-
кументам Минобороны, командиры 
частей должны согласовывать проек-
ты своих приказов по выплатам с во-
енными финансистами и не издавать 
их, не получив на это добро.

Проанализировав фактические 
обстоятельства дел в совокупности 

с нормативными правовыми акта-
ми, суд пришел к выводу, что в дан-
ных случаях отказные решения ФКУ 
«УФО МО по Забайкальскому краю» 
являлись ошибочными, поскольку 
погибшие военнослужащие были на-
граждены орденами за мужество, от-
вагу и самоотверженность, проявлен-
ные при исполнении воинского дол-
га, то есть в связи с исполнением обя-
занностей военной службы. При этом 
тот факт, что они были представлены 
к награждению после исключения из 
списков личного состава воинской 
части, то есть в период, когда стату-
сом военнослужащих уже не облада-
ли, правового значения не имеет, так 
как это произошло по не зависящим 
от самих военных причинам, а имен-
но в связи с их смертью при исполне-
нии служебных обязанностей, а не из-
за увольнения со службы.

Кроме того, суд учел, что на момент 
гибели господа Елин, Михайлов и 
Вершинин являлись действующими 
военнослужащими, а поэтому «опре-
деленно» имели право на указанную 
выплату, поскольку совершили по-
двиг, за который и были награждены 
президентом России посмертно. Сле-
довательно, право на денежное поощ-
рение у них возникло уже с момента 
совершения подвига, за который они 
и должны быть награждены, решил 
суд. Смерть военнослужащих, по убе-
ждению суда, не может служить дис-
криминирующим фактором, а сами 
решения должны быть не только за-
конными, но и справедливыми. В ре-
зультате суд признал доводы админи-
стративных истцов обоснованными, 
а их нарушенные права подлежащи-
ми восстановлению, обязав военных 
финансистов выплатить им наград-
ные, а заодно и возместить все судеб-
ные издержки.

Николай Сергеев

Наградные нашли своих героев
Вдовы доказали свое право на выплаты за ордена погибших в Сирии

В Москве арестована бывшая 
топ-менеджер Moldindconbank 
Елена Платон — сестра скандаль-
но известного молдавского биз-
несмена Вячеслава Платона, 
который вместе с лидером пра-
вящей в этой стране Демокра-
тической партии Владимиром 
Плахотнюком заочно обвиняет-
ся МВД в организации преступ-
ного сообщества и выводе более 
$1 млрд из России.

Арестовав Елену Платон на два 
месяца, Тверской райсуд Москвы 
удовлетворил соответствующее хо-
датайство следственного департа-
мента МВД России. Госпожу Платон 
следователи считают участником 
оргпреступного сообщества (ч. 2 
ст. 210 УК), совершавшего операции 
по переводу средств в иностранной 
валюте на счета нерезидентов с ис-
пользованием подложных докумен-
тов в особо крупном размере (ч. 3 
ст. 193.1 УК РФ). Соответствующее 
уголовное дело было возбуждено 
МВД еще 19 мая 2015 года в отноше-
нии неустановленных лиц, впослед-
ствии с ним соединили еще несколь-
ко дел. Первый реальный фигурант 
в нем появился 7 февраля этого года, 
когда в Москве был задержан, а на 
следующий день арестован тем же 
Тверским райсудом Александр Кор-
кин — акционер Victoriabank, вла-
дельцем которого считается молдав-
ский олигарх Владимир Плахотнюк.

Защита господина Коркина два-
жды обжаловала арест, указывая, 
что из материалов уголовного де-
ла не следует, что он был причастен 
к выводу средств из России. Адво-
каты также отмечали, что он не мо-
жет скрыться от правоохранитель-
ных органов, так как у него изъяли 
загранпаспорт, и сотрудничает со 
следствием, которому добровольно 
выдал наградной пистолет, но в пе-
реводе обвиняемого под домашний 
арест было отказано.

По версии следствия, участники 
ОПС, в том числе господа Коркин и 
Платон, действуя в интересах его ор-
ганизаторов Вячеслава Платона и 
Владимира Плахотнюка, в 2013–2014 
годах с использованием подложных 
документов организовали перечи-
сление со счетов подконтрольных 
им юридических лиц в банке «За-
падный» и Русском земельном бан-
ке (РЗБ) денежных средств на сче-
та нерезидентов в Moldindconbank 
под предлогом продажи валюты. По-
лученные средства списывались с 
корреспондентских счетов россий-
ских банков в Moldindconbank по 
подложным решениям судов Молда-
вии в пользу физических и юридиче-
ских лиц. Таким образом, по подсче-
там МВД, за границу было выведено 
более 37 млрд руб. Участником неза-

конных операций, по версии следст-
вия, выступал и теневой хозяин бан-
ков «Западный» и РЗБ Александр Гри-
горьев, которого, впрочем, сейчас су-
дят в Ростове-на-Дону за другие фи-
нансовые махинации.

Гражданин Молдавии, Украины 
и России Вячеслав Платон в 2016 го-
ду был задержан в Киеве, а затем вы-
дан Кишиневу, где его приговорили 
к 25 годам заключения в том числе за 
финансовые махинации, мошенни-
чество и отмывание денег. Причем в 
своих проблемах осужденный обви-
нил Владимира Плахотнюка.

По данным источников „Ъ“, МВД 
России через Генпрокуратуру запра-
шивало выдачу Вячеслава Платона, 
но ему было отказано, теперь поли-
ция пытается получить разрешение 
на проведение с ним следственных 
действий по своему делу.

Следует отметить, что в Молда-
вии Елена Платон фигурирует в уго-
ловном деле о мошенничестве в осо-
бо крупных размерах, совершенном 
в составе преступной группы. Един-
ственным человеком, осужденным 
по этому делу в декабре 2018 года, яв-
ляется сотрудница Moldindconbank 
Ольга Пунга. Она, говорится в приго-
воре Высшей судебной палаты Мол-
давии, выполняла указания Елены 
Платон, занимавшей пост главы каз-
начейства банка.

В молдавской прокуратуре по 
борьбе с коррупцией считают, что 
Елена Платон руководила пре-
ступной группой в интересах бра-
та — Вячеслава Платона. Как счита-
ет следствие, она давала Ольге Пун-
ге задание с помощью фальшивой 
печати подделывать квитанции об 
оплате банком госпошлин, которые 
предоставлялись в суды, где рассма-
тривались иски Moldindconbank 
против дебиторов.

Деньги, полагают следователи, 
оставались на счетах банка, но Ольга 
Пунга и другие обвиняемые по делу 
«получили реальную возможность 
использовать их», нанеся ущерб в 
размере 4,1 млн леев (более $260 тыс. 
по курсу 2014 года, когда было совер-
шено инкриминируемое Ольге Пун-
ге преступление).

В пресс-службе прокуратуры по 
борьбе с коррупцией информацию о 
том, есть ли у госпожи Платон какой-
либо процессуальный статус в уголов-
ных делах на территории Молдавии, 
на запрос „Ъ“ не предоставили. Тем не 
менее источники „Ъ“ не исключают, 
что она перебралась в Россию, опаса-
ясь уголовного преследования на ро-
дине. Адвокаты госпожи Платон для 
комментариев доступны не были.

Николай Сергеев,  
Алексей Соковнин;  
Александра Батанова,  
Кишинев

Вместо  
Вячеслава Платона 
арестовали его сестру
Полиция России расследует 
молдавскую схему вывода средств

Вчера Тверской райсуд арестовал 
экс-главу Росграницы Дмитрия 
Безделова, ранее осужденного 
за хищения около полумиллиарда 
рублей при обустройстве госгра-
ницы. Следствие решило дать ход 
двум эпизодам мошенничества, 
которые были выделены из пер-
вого дела господина Безделова. 
Между тем после пересчета ра-
нее назначенного господину Без-
делову 9-летнего срока заключе-
ния у него появилась возможность 
ходатайствовать об условно- 
досрочном освобождении.

Дмитрия Безделова этапирова-
ли из расположенной во Владимир-
ской области колонии в Москву, где 
следователь Следственного департа-
мента МВД предъявил ему обвине-

ние в особо крупном мошенничест-
ве (ч. 4 ст. 159 УК РФ). По версии след-
ствия, будучи главой Росграницы, 
господин Безделов организовал хи-
щение 49 млн руб. при обустройстве 
объектов погранпереходов на гра-
нице с Монголией в Кяхте и с Фин-
ляндией в Выборге. Тверской суд Мо-
сквы по ходатайству следствия аре-
стовал экс-главу Росграницы. Эта ме-
ра пресечения была необходима для 
проведения с осужденным следст-
венных действий в столице.

Ранее, напомним, Дмитрий Без-
делов был фигурантом «большого 
дела» о хищениях при обустройстве 
госграницы. По версии следствия, с 
сентября 2009 по май 2013 года он и 
его сообщники похитили и легали-
зовали почти 500 млн руб., выделен-

ных из бюджета на строительство и 
реконструкцию шести автомобиль-
ных и железнодорожных пунктов 
пропуска: «Адлер» в Краснодарском 
крае, «Пограничный» в Приморском 
крае, «Кяхта» в Бурятии, «Нижнеле-
нинское» в Еврейской автономной 
области, «Выборг» и «Забайкальск». 
Хищения осуществлялись путем за-
вышения цен на стройматериалы и 
объемов выполненных работ. Всем 
фигурантам следствие вменило в ви-
ну ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничест-
во в особо крупном размере). Позже 
трем участникам группы к этой ста-
тье добавили еще и «участие в ОПС» 
(ст. 210 УК РФ). Что касается Дмитрия 
Безделова, то два эпизода в отноше-
нии него были выделены в отдель-
ное производство.

Как сообщил адвокат экс-главы 
Росграницы Борис Кожемякин, ви-
ны господин Безделов не признает. 
«Он был очень крупным руководи-
телем, объекты были полностью по-
строены. Дмитрий полностью отри-
цает какую-либо причастность»,— 
подчеркнул защитник.

Напомним, что в декабре 2017 го-
да Мещанский суд Москвы пригово-
рил Дмитрия Безделова к девяти го-
дам колонии общего режима. Мосго-
рсуд в сентябре 2018 года произвел 
пересчет срока наказания, засчитав 
день, проведенный в СИЗО, за пол-
тора. Таким образом, осужденному 
оставалось провести в колонии три 
года и он мог уже рассчитывать на 
условно-досрочное освобождение.

Андрей Николаев

Экс-главу Росграницы  
вернули из колонии в СИЗО
Дмитрию Безделову предъявили новое обвинение в мошенничестве

Суд установил, что военнослужащие 
могут быть награждены орденами  
Кутузова и Мужества в том числе  
и посмертно, при этом им выплачи- 
вается единовременное поощрение
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Властям не удается нала-
дить действенную систе-
му наказания водителей 
автомобилей с иностран-
ными номерами, наруша-
ющих правила дорожного 
движения в России. Госком-
пания «Автодор» предста-
вила данные, согласно ко-
торым в 2018 году только 
на 300-километровом участ-
ке трассы М1 в Смоленской 
области выявлено более по-
лумиллиона нарушителей 
скоростного режима из со-
предельных государств — 
более 50% от числа всех на-
рушителей на этом отрезке 
дороги. Однако штрафа ни-
кто из них не получил. В сто-
лице удается штрафовать 
не больше 1% иностранцев-
нарушителей: чаще всего 
в Москве правила нарушают 
автовладельцы из Белорус-
сии, Грузии, Азербайджа-
на, Армении. Для решения 
проблемы ГИБДД необходи-
мо установить эффективное 
взаимодействие с Феде-
ральной таможенной служ-
бой, призывают эксперты.

Проблемы систем автомати-
ческой фиксации нарушений 
правил дорожного движения 
(ПДД) обсуждались вчера в Об-
щественной палате (ОП). Зам-
пред правления госкомпании 
«Автодор» Юрий Байрамов по-
жаловался на невозможность 
наказания собственников ма-
шин с иностранными номера-
ми. Он привел в пример уча-
сток трассы М1 протяженно-
стью 302 км в Смоленской об-
ласти: более 50% всех наруше-
ний в 2018 году (514 тыс. пре-
вышений скорости), зафикси-
рованных камерами, совер-
шено иностранцами. 50% всех 
ДТП на участке трассы совер-
шено также приезжими. Это 
усложняет выполнение май-
ского указа президента, пожа-
ловался Юрий Байрамов, со-
гласно которому к 2024 году 
смертность в ДТП по всей стра-
не должна снизиться в 3,5 раза.

Проблема с наказанием ав-
товладельцев из других госу-
дарств возникла еще десять 
лет назад, когда на дорогах по-
явились первые камеры. При 
вынесении постановления Го-
савтоинспекция может запро-
сить у Федеральной таможен-
ной службы (ФТС) сведения об 

адресе автовладельца, офор-
мив постановление и напра-
вив его по почте. Однако, по 
данным „Ъ“, такие запросы де-
лает только столичное УГИБДД, 
но практика эта немассовая: 
в 2017 году иностранцам, на-
рушившим ПДД под камера-
ми, было направлено всего 
8,3 тыс. постановлений, в 2018 
году — 22,2 тыс. (общее число 
штрафов с камер в городе — 
26,6 млн). Чаще всего наруша-
ют водители на машинах с бе-
лорусскими, грузинскими, 
азербайджанскими, армян-
скими номерами. Иностранцы 
оплачивают около 25% штра-
фов (россияне — 80%). В регио-
нах такой практики нет.

В 2018 году ФТС России пе-
редала МВД информацию 
о владельцах 261,9 тыс. транс-
портных средств, заявили „Ъ“ 
в пресс-службе таможенной 
службы. Там уточнили, что ин-
формацию о временно ввезен-
ных в РФ автомобилях поли-
цейское ведомство получает 
в режиме онлайн через систе-
му межведомственного элек-
тронного взаимодействия. По 
сведениям „Ъ“, у ГИБДД к ка-
честву предоставляемых дан-
ных часто возникают вопро-

сы, оформить постановления 
получается далеко не всегда.

Еще одна проблема, гово-
рят источники „Ъ“, знакомые 
с ситуацией, отсутствие дан-
ных о собственнике автомоби-
ля у ФТС. Граждане Белоруссии, 
к примеру, пересекают грани-
цу с Россией без проверки, ин-
формация о транспортных 
средствах нигде не аккумули-
руется. В конце 2018 года бы-
ло заключено межправитель-
ственное соглашение между 
Россией и Белоруссией об об-
мене информацией о наруши-
телях, но оно пока не приме-
няется, так как еще нет прото-
кола информационного обме-
на. Когда его разработают, не-
ясно. Проект аналогичного со-
глашения готовится и с Казах-
станом. Сейчас лишь 1% нару-
шений ПДД иностранцами, вы-
явленных камерами в Москве, 
превращается в оформленные 
постановления, заявлял ранее 
вице-мэр Максим Ликсутов.

Помимо сложности нака-
зания иностранцев в ОП вче-
ра обсуждались и другие про-
блемы фотовидеофиксации. 
Представители общественно-
сти настаивали на том, чтобы 
все камеры (не только стацио-
нарные, но и мобильные) обо-
значались предупреждающи-
ми табличками. Депутат Алек-
сандр Старовойтов (ЛДПР) при-
зывал ввести штраф для орга-
нов власти, которые такие та-
блички не ставят, а вынесен-

ные постановления отменять. 
Сегодня, напомним, таблич-
ки применяются, согласно ГО-
СТу, лишь в зоне действия ста-
ционарных камер, но санк-
ции за несоблюдение прави-
ла не применяются. Замести-
тель главы ГИБДД России Алек-
сандр Быков заверил присут-
ствующих, что таблички обя-
зательно ставятся перед стаци-
онарными комплексами, это 
одно из условий ввода камер 
в эксплуатацию. Член свер-
дловского регионального от-
деления комитета по защи-
те прав автомобилистов Мак-
сим Едрышов говорил о слож-
ностях обжалования штра-
фов: если нарушение выявле-
но в другом регионе, нужно на-
правлять заявление заказным 
письмом. Процедура действи-
тельно «сложновата», признал-
ся Александр Быков, ведомст-
во готово ее упросить, особен-
но для случаев, когда есть тех-
нический сбой камеры (в 2018 
году их выявлено 38 тыс.). Для 
этого ГИБДД уже направила 
в Госдуму предложения по из-
менению законодательства. 
Подобный законопроект анон-
сировался первым зампредом 
комитета Госдумы по госстро-
ительству Вячеславом Лысаков 
еще в 2017 году („Ъ“ рассказы-
вал об этом). Документ готов, 
его планируется внести в пар-
ламент в ближайшее время, за-
явил депутат „Ъ“ вчера.

Иван Буранов

ГИБДД испытывает 
трудности перевода
Большая часть нарушителей из других государств 
дорожных штрафов не получает

Конституционный суд РФ рассмотрел жа-
лобу жителя Иркутска Валерия Тетерина 
на нормы закона «О митингах», обязываю-
щие организаторов публичных мероприя-
тий обеспечивать на них общественный по-
рядок и медпомощь. Ранее региональные 
власти отказали господину Тетерину в про-
ведении двух мероприятий из-за недоста-
точных, на взгляд чиновников, мер без-
опасности, указанных в заявке. Заявитель 
считает, что власти используют эту нор-
му, чтобы блокировать протесты. Высту-
пившие в КС представители органов влас-
ти согласились, что обеспечение порядка 
входит в обязанность государства, однако 
настаивали, что организаторы акций долж-
ны подключиться к этой работе. Решение 
суд огласит позже.

В КС РФ обратился Валерий Тетерин. Власти 
города вернули ему без рассмотрения уведом-
ления о проведении оппозиционных меропри-
ятий — митинга 9 сентября 2018 года и демон-
страции 7 октября 2018 года. По мнению чинов-
ников, организатор заявил недостаточные фор-
мы и методы обеспечения общественного по-
рядка и организации медпомощи. В уведомле-
ниях было указано, что участники митинга бу-
дут проинформированы о номерах телефонов 
полиции и скорой помощи, также у организато-
ра будет мобильный телефон для вызова помо-
щи и аптечка. Господин Тетерин обжаловал это 
решение, но проиграл в судах первой и апелля-
ционной инстанций. Тогда истец и его адвокат 
Сергей Голубок направили жалобу в КС РФ, ука-
зав, что п. 5 ч. 4 ст. 5 и п. 6 ч. 3 ст. 7 ФЗ «О митин-
гах», обязывающие организаторов публично-
го мероприятия «обеспечивать в пределах сво-
ей компетенции» общественный порядок и без-
опасность, а также организовывать медпомощь, 
содержат неопределенность, что позволяет орга-
нам власти произвольно определять, соответст-
вует ли уведомление требованиям. Таким обра-
зом, эти нормы противоречат Конституции РФ, 
отметили заявители.

Господин Тетерин пояснил судьям, что те же 
самые формулировки использовались в уве-
домлениях о других мероприятиях, однако 
власти не высказывали претензий. «Кроме то-
го, согласовываются мероприятия „Молодой 
гвардии“, где в качестве мер обеспечения об-
щественной безопасности просто указывались 
ФИО и телефоны организаторов»,— отметил го-
сподин Тетерин. Он подчеркнул, что если рань-
ше власти отказывали в согласовании митин-
гов из-за выбранного места, то теперь начали 
использовать норму о мерах обеспечения по-
рядка, чтобы блокировать протесты.

Требовать от организаторов мероприятий 
обеспечивать безопасность — нонсенс, так как 
эта обязанность лежит на власти и правоохрани-
тельных органах, а граждане уже поддержали их 
деятельность налогами, подчеркнул адвокат Сер-
гей Голубок. Он полагает необходимым полно-
стью убрать требования по указанию форм и ме-
тодов обеспечения порядка из ФЗ «О митингах».

Представители государства, выступившие 
в суде, делали акцент на том, что иркутские чи-
новники нарушили закон, вернув уведомление 
без рассмотрения, так как ФЗ «О митингах» это-
го не предусматривает. Представитель Генпро-
куратуры Татьяна Васильева подчеркнула, что 
рассмотрение подобных исков в судах не пред-
усматривает обязательное присутствие про-
курора, иначе бы прокуратура указала на оши-
бочное трактование закона. Представители го-
сударства, в том числе представитель Совета фе-
дерации РФ в КС Андрей Клишас, согласились, 
что обязанность обеспечивать безопасность ле-
жит на органах публичной власти. Однако орга-
низаторы массовых мероприятий также долж-
ны подключаться к этой работе. Таким образом, 
обсуждаемые нормы соответствуют Конститу-
ции РФ. Власти вправе требовать от организа-
торов, чтобы те отчитывались о предусмотрен-
ных мерах безопасности, подчеркнул предста-
витель администрации президента в КС Михаил 
Кротов. При этом он заявил о невозможности за-
конодательно закрепить перечень форм и мето-
дов обеспечения общественного порядка. По его 
словам, на разных мероприятиях будут разные 
условия, в том числе погодные, национальные 
особенности, что потребует разных форм и ме-
тодов обеспечения порядка. Представитель МВД 
РФ Гайк Марьян пояснил, что обсуждаемые нор-
мы нужны, так как полиция, готовясь к работе на 
публичном мероприятии, исходит из информа-
ции, что именно будут предпринимать органи-
заторы в плане обеспечения порядка.

Член Совета при президенте РФ по правам че-
ловека Илья Шаблинский отметил, что позиция 
выступивших в суде показала, как широко мо-
гут трактоваться обсуждаемые нормы. «Напри-
мер, представитель администрации президен-
та допускает, что к организаторам мероприятий 
могут быть выдвинуты разные требования, и их 
список открыт»,— указал он. Господин Шаблин-
ский подчеркнул, что Конституционному суду 
РФ стоит установить пределы таким требовани-
ям. «Это пространство для произвола оставить 
нельзя. Я считаю, что обсуждаемые нормы за-
кона не соответствуют Конституции РФ»,— под-
черкнул господин Шаблинский. Свое решение 
Конституционный суд РФ огласит позже.

Анастасия Курилова

КС попросили разобраться 
с безопасностью митингов
Требования к организаторам акций  
обеспечивать общественный порядок 
проверяют на соответствие Конституции

Российские исследователи пришли к вы-
воду, что при обучении с помощью онлайн-
платформ темп прироста знаний учеников 
увеличивается в среднем в два раза. В экс-
перименте приняло участие более полутора 
тысяч учащихся начальной школы. Учителя 
и эксперты скорее положительно относят-
ся к «смешанному» обучению, при котором 
во время обычных уроков используются он-
лайн-ресурсы, и отмечают, что их исполь-
зование позволяет сделать образование 
более индивидуальным. Исследованию 
о цифровом обучении в школе предшество-
вала дискуссия, разгоревшаяся после ре-
шения ВШЭ в течение ближайших пяти лет 
отказаться от аудиторных лекций в пользу 
видеоконтента.

Министерство образования и науки Чечни 
совместно с образовательной онлайн-платфор-
мой «Учи.ру» представили результаты исследо-
вания, в ходе которого школьники изучали ма-
тематику в формате смешанного обучения: в те-
чение двух месяцев они не только слушали объ-
яснение материала учителем, но и выполняли 
задания в рамках интерактивной платформы. 
В исследовании приняли участие более 1600 
учащихся вторых, третьих и четвертых классов. 
При подборе заданий учитывался календарно-
тематический план (КТП) учителя, в котором за-
фиксировано, какую тему и в какой день плани-
руется пройти (у разных школ могут быть раз-
ные КТП). Результаты исследования показали, 
что при использовании на уроке онлайн-контен-
та темп прироста знаний учеников увеличивает-
ся в среднем в два раза.

Учителя, опрошенные „Ъ“, имеющие опыт 
проведения уроков в смешанном формате, ско-
рее положительно относятся к использованию 
онлайн-платформ во время урока. Некоторые из 
них отметили, что работа на платформе в допол-
нение к лекции учителя дает возможность вы-
являть и устранять пробелы ученика, а изуче-
ние статистики выполнения заданий в личном 
кабинете позволяет определить темы, вызыва-
ющие сложности. Так, преподаватель одной из 
сельских чеченских школ Залва Бампуева счита-
ет, что при работе с цифровым контентом «ско-
рость освоения программы увеличивается»: «За 
40 минут нужно многое успеть: рассказать но-
вое, закрепить материал, удостовериться, что 
все его усвоили. При этом уровень подготовки 

у всех разный, скорость восприятия — тоже. Да-
же настроение ребенка играет роль. Использова-
ние технологий цифровой школы помогает сде-
лать урок индивидуальным: ребенок проходит 
персональные задания на платформе и решает 
их в своем темпе». По словам замдиректора Гу-
дермесской средней школы №1 Халимат Ахма-
довой, предложение выполнить часть заданий 
на компьютере вызывает у школьников «непод-
дельный интерес»: «У детей возникают положи-
тельные эмоции, такие уроки им нравятся. Да-
же те дети, которые обычно ленятся, заходят на 
сайт и начинают заниматься». 

Обсуждение онлайн-образования во вторник 
в Общественной палате РФ организовал фонд 
«Росконгресс» (оператор государственных моло-
дежных программ). Как заявил „Ъ“ участвовав-
ший в дискуссии проректор по развитию РЭУ 
им. Плеханова Дмитрий Штыхно, помимо до-
ступности, к преимуществам онлайн-образова-
ния действительно можно отнести потенциаль-
но высокую степень индивидуализации обра-
зования: «Обучающийся может выбрать ту ско-
рость и последовательность изучения материа-
ла, которая для него является более подходящей, 
повторять или пропускать некоторые фрагмен-
ты, в режиме тренажера проходить тестирова-
ние или тестироваться повторно». 

Напомним, в России дискуссия вокруг он-
лайн-образования разгорелась в октябре, когда 
ректор ВШЭ Ярослав Кузьминов заявил, что его 
университет в ближайшие пять лет полностью 
откажется от традиционных лекций. В академи-
ческой среде у этой реформы нашлись и прин-
ципиальные противники, и искренние сторон-
ники (подробнее см. «Коммерсантъ-Online» от 
11 октября 2018 года). После этого исследовате-
ли приоритетного проекта «Современная циф-
ровая среда в РФ» представили результаты соцо-
проса «Восприятие онлайн-обучения в РФ». Ока-
залось, что и обучающиеся, и преподаватели 
высоко ценят возможности, предоставляемые 
платформами онлайн-обучения, но из-за недове-
рия со стороны родителей традиционное обра-
зование остается для обучающихся приоритет-
ным (см. „Ъ“ от 26 декабря 2018 года). При этом, 
по данным российских аналитиков, занимаю-
щихся онлайн-образованием, россияне в 2018 
году потратили на онлайн-образование больше 
1,3 млрд руб.

Ксения Миронова

Онлайн-образование 
протестировали 
на школьниках
Эксперимент показал эффективность  
совмещения интернет-платформ  
с классическим преподаванием

Правительство утвердило новый со-
став Высшей аттестационной комис-
сии (ВАК), отвечающей за научную 
аттестацию, присвоение и лишение 
ученых степеней в России. Председа-
телем ВАК вновь стал ректор Россий-
ского университета дружбы народов 
Владимир Филиппов. Это назначение 
вызвало возмущение сетевого сооб-
щества «Диссернет» — его активисты 
утверждают, что для господина Фи-
липпова это будет уже третий подряд 
срок в составе ВАК, тогда как закон 
допускает только два срока. Активи-
сты заявили, что намерены оспари-
вать каждое решение нового главы 
ВАК в Верховном суде. Сам Владимир 
Филиппов ранее утверждал, что огра-
ничение по срокам принято для чле-
нов комиссии и не распространяется 
на руководство. 

Вчера на сайте правительства РФ бы-
ло опубликовано распоряжение премь-
ера Дмитрия Медведева об утверждении 
очередного состава Высшей аттестаци-
онной комиссии и ее нового президиу-
ма. Теперь в комиссии числится 139 чело-
век (в прошлом составе было 130), из них 
84 члена президиума (ранее 93). В прави-
тельстве подчеркивают, что состав ВАК об-
новился на 68% (94 новых члена комис-
сии). Председателем ВАК вновь назначен 
ректор РУДН, экс-министр образования 
(1998–2004) Владимир Филиппов.

Это кадровое решение вызвало возму-
щение участников сетевого сообщества 
«Диссернет» (системно занимаются провер-
кой научных работ и оспаривают незакон-
ные, на их взгляд, присуждения ученых сте-
пеней). «Мы считаем, что переназначение 
Владимира Филиппова грубо нарушает 
правительственное „Положение о ВАК“,— 
заявил „Ъ“ сопредседатель „Диссернета“ Ан-
дрей Заякин.— А значит, решения такого 
состава ВАК мы считаем нелегитимными».

В «Диссернете» напоминают, что Вла-
димир Филиппов стал председателем 

ВАК в 2013 году. С 2014 года вступило в си-
лу правительственное постановление 
о ВАК, в котором говорилось: «Состав ко-
миссии утверждается правительством РФ 
сроком на четыре года с последующим 
обновлением не менее чем на 50%. При 
этом член комиссии не может исполнять 
свои функции более двух сроков подряд». 
В марте 2016 года полномочия старого со-
става ВАК закончились, его заменили но-
вым — который снова возглавил Влади-
мир Филиппов. Тогда же было обновле-
но положение о ВАК: «Состав комиссии 
утверждается правительством сроком на 
три года. В последующем состав комис-
сии подлежит обновлению не менее чем 
на 50%. При этом член комиссии не может 
исполнять свои функции более двух сро-
ков подряд».

В «Диссернете» считают, что с 2013 го-
да Владимир Филиппов провел в соста-
ве ВАК как раз два срока. Поэтому он не 
может быть ни председателем ВАК, ни 
даже рядовым членом. «Мы нашли в ко-
миссии еще несколько таких „долгожи-
телей“, но председатель — это особен-
ная должность,— говорит господин Зая-
кин.— Поэтому все решения под предсе-
дательством Владимира Филиппова бу-
дут оспариваться нами вплоть до Верхов-
ного суда. Рано или поздно суд встанет на 
нашу сторону».

Вчера Владимир Филиппов не смог 
прокомментировать „Ъ“ претензии «Дис-
сернета», но еще в начале года на одной 
из пресс-конференций он ответил на пре-
тензии Андрея Заякина. «Согласно заклю-
чению юристов, поскольку постановле-
ние правительства о двух сроках было из-
дано в 2016 году, то эти два срока не дей-
ствуют, эти сроки не касаются нынешне-
го состава ВАК»,— сообщала «Новая газе-
та». Кроме того, он посоветовал активи-
стам «внимательно прочитать» текст по-
ложения о ВАК: «Там говорится, что в со-
став ВАК входят председатель ВАК, заме-
стители председателя, главный ученый 

секретарь и члены ВАК. А дальше напи-
сано: члены ВАК не могут быть в составе 
ВАК более двух сроков подряд». Из этого 
господин Филиппов сделал вывод, что ог-
раничение по срокам «не относится к ру-
ководству ВАК», а только к рядовым чле-
нам комиссии.

„Ъ“ попросил юристов прокоммен-
тировать позиции сторон. «Нюансы 
и исключения, безусловно, возможны. 
Но, по общему правилу, указание в учре-
дительных документах пункта относи-
тельно невозможности избрания более 
чем на два срока подряд одного лица оз-
начает, что в третий раз это лицо не может 
быть избрано,— говорит партнер юриди-
ческой компании „Рустам Курмаев и парт-
неры“ Дмитрий Горбунов.— Причем вне 
зависимости от того, был ли этот доку-
мент утвержден до или после окончания 
первого срока. Если такое возможно, то 
опять же, как правило, эта оговорка в до-
кументе содержится, тут ее нет».

«Я считаю позицию главы ВАК в этом 
вопросе не совсем верной,— заявил „Ъ“ 
руководитель GR-практики юридической 
компании BMS Law Firm Дмитрий Лес-
няк.— Ректор фактически и юридически 
находился во главе комиссии два срока — 
значит, сейчас начинается третий срок. 
Да, положения обновлялись, но комис-
сия остается той же. К тому же новое поло-
жение сохранило норму с ограничением 
двух сроков». Юрист признал «спорной» 
позицию с разделением на членов комис-
сии и руководство комиссии. «Здесь необ-
ходимо толкование непосредственно от 
правительства, которое утвердило этот 
нормативный акт,— сказал господин Лес-
няк.— Но если исходить из практики, то, 
конечно же, руководство комиссии не мо-
жет не быть членами комиссии. Иначе по-
лучается абсурдная ситуация, когда зада-
чи и обязанности комиссии не относятся 
к ее руководству».

Александр Черных,  
Андрей Райский

Главу ВАК просят защищаться
Владимира Филиппова обвинили в нарушении  
положения об организации

Мобильные камеры  
на треногах нужно   
обозначать преду-
преждающими 
 табличками, счита-
ют общественники 
и правозащитники
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Приштинно-следственные явления
Действия спецназа Косово вызвали новый конфликт с Сербией и вовлекли в него Россию

Сербия и Косово вновь оказались на гра-
ни вооруженного конфликта. В ответ 
на операцию косовской полиции на се-
вере этого бывшего сербского края 
и арест около 30 человек армия и си-
лы безопасности Сербии были приве-
дены в состояние полной боеготовно-
сти. В инцидент оказалась косвенно 
вовлечена и Россия: среди задержан-
ных косовской полицией был гражданин 
РФ, сотрудник миссии ООН. В Москве 
случившееся назвали провокацией, 
призвав Запад «образумить косово-
албанских радикалов и предотвратить 
дальнейшее разрастание конфликта 
с непредсказу емыми последствиями». 
С  подробностями — корреспондент „Ъ“ 
на Балканах Геннадий Сысоев.

Полицейская операция на севере Косово 
началась во вторник в шесть утра. Подразделе-
ния полиции при поддержке спецназа ROSU 
вошли в несколько населенных пунктов, где 
проживают преимущественно сербы, и про-
вели аресты. Были задержаны 19 местных 
полицейских и около десяти гражданских 
лиц — по обвинению в коррупции, контра-
банде и других преступлениях. Сразу после 
этого местные сербы вышли на улицы и ста-
ли возводить баррикады. В ряде населенных 
пунктов дело закончилось столкновениями 
с применением камней и стрельбой в воздух, 
в результате чего ранения и травмы получили 
несколько человек с каждой из сторон.

В ответ Сербия привела в полную боего-
товность свою армию и полицию, а прези-
дент Александр Вучич срочно созвал засе-
дание Совбеза. Кроме того, Белград призвал 
ведущие мировые державы урезонить При-
штину, заставив ее вывести спецназ с севера, 
где его нахождение возможно только с согла-
сия возглавляемых НАТО международных 
сил в Косово KFOR.

Косовские власти назвали проводимые 
аресты частью «давно планируемой опера-
ции» по обезвреживанию группы коррупци-
онеров, причастных к контрабанде товаров. 
По их словам, операция не направлена про-
тив сербов и среди задержанных несколько 
представителей других национальностей, 
в том числе четыре албанца. А президент Ко-
сово Хашим Тачи расценил решение свое-
го сербского коллеги о приведении армии 
в полную боеготовность как «популизм для 
внутреннего потребления». «Президент Сер-
бии прекрасно знает, что он не смеет двинуть-
ся с армией в Косово»,— пояснил Хашим Тачи.

Легитимными действия косовской поли-
ции сочли и в KFOR. «Операция проводится 
с санкции прокуратуры на всей территории 
Косово, а не только на севере, она направле-
на не против сербов, а против лиц, обвиня-
емых в коррупции и других преступлени-
ях»,— пояснили в международных силах. 
В ЕС также не стали драматизировать ситуа-
цию, ограничившись призывом ко всем сто-
ронам проявлять сдержанность.

Куда более жестко на события на севере Ко-
сово отреагировали в Москве. В российском 
МИДе действия косовской полиции расцени-
ли как «провокацию Приштины, направлен-
ную на устрашение и выдавливание неалбан-
ского населения, установление контроля над 
этими районами силовым путем», и призва-
ли западных покровителей Приштины «обра-
зумить косовоалбанских радикалов и предо-
твратить дальнейшее разрастание конфликта 
с непредсказуемыми последствиями».

Реакция Москвы стала еще жестче, когда 
выяснилось, что среди задержанных косов-
ской полицией — гражданин РФ, сотрудник 
миссии ООН в Косово Михаил Краснощеков. 
Арест подтвердил президент Косово. «Задер-

жан один русский, который попытался поме-
шать акции полиции»,— заявил Хашим Тачи. 
Его слова пояснил директор косовской по-
лиции Решат Челяй: «В ходе попытки устра-
нения одной из баррикад полиция столкну-
лась с автомобилем ООН, в котором находи-
лись один международный и один местный 
сотрудник миссии. Они были задержаны, по-
скольку находились на баррикадах».

В ответ на задержание россиянина 
МИД РФ потребовал от миссии ООН «предо-
ставить исчерпывающую информацию от-
носительно неправомерного ареста Миха-
ила Краснощекова и предпринять макси-
мальные усилия с целью его незамедлитель-
ного освобождения». Позицию Москвы под-

держал и глава миссии ООН в Косово Захир 
Танин, призвавший к немедленному освобо-
ждению своего сотрудника. Во второй поло-
вине дня миссия ООН сообщила об освобо-
ждении Михаила Краснощекова.

К тому времени ситуация на севере Косо-
во несколько стабилизировалась, а прези-
дент Сербии объявил, что косовский спец-
наз и полиция уходят из этих районов. Алек-
сандр Вучич высказал предположение, что 
это происходит благодаря мировому со-
обществу, указавшему косовским властям 
на «избыточное применение силы».

Это заявление господин Вучич сделал 
в сербском парламенте, который с понедель-
ника обсуждает как раз отношения с Косово 
и где накануне президент Сербии в течение 
двух с половиной часов излагал свое виде-
ние этих отношений. Оно оказалось беспре-
цедентно откровенным. Александр Вучич 
призвал Сербию признать, что она больше 
не контролирует Косово.

«Время выбирать между сладкой ло-
жью и горькой истиной,— объявил прези-
дент и тут же высказался о своем выборе: — 
Я решил не продолжать ложь и самообман, 
я сказал всем, что нет власти Сербии, нет 
нашего правительства в Косово и Метохии 
и мы должны прекратить обманывать на-
ших людей». В практическом плане, по его 
словам, Сербии необходимо выбрать, как 
строить отношения с Косово: «сохранить за-
мороженный конфликт» или налаживать 
контакты. Сам господин Вучич высказался 
за улучшение отношений с Приштиной.

«Александр Вучич, делающий ставку на ин-
теграцию Сербии в ЕС, хотел бы уже до кон-
ца года договориться с Косово о нормализа-
ции отношений, рассчитывая при этом по-
лучить хоть какие-то уступки взамен,— пояс-
нил „Ъ“ на условиях анонимности источник 
в окружении сербского президента.— Однако 
ни в Приштине, ни на Западе готовности к та-
ким уступкам пока не видно. А в этих услови-
ях объяснить сербской общественности нор-
мализацию с Косово будет непросто».

Подтверждением таких опасений ста-
ло и вчерашнее заявление лидера считаю-
щегося пророссийским националистиче-
ского движения «Двери» Бошко Обрадови-
ча. Он прямо обвинил президента Сербии 
в сговоре с Хашимом Тачи, назвав события 
на севере Косово «плохо срежиссированным 
спектаклем» с целью создания условий для 
нового разграничения и признания незави-
симости Косово.

Полицейская операция 
на  севере Косово, заявленной 
целью  которой стала борьба 
с контрабандой, привела 
к резкому обострению  ситуации 
в регионе  ФОТО REUTERS

Новый Кнессет готовится к роспуску
У Биньямина Нетаньяху истекает срок формирования правительства

В ночь на четверг у премьер- министра 
Израиля Биньямина Нетаньяху истека-
ет срок, отведенный ему на формиро-
вание правительственной коалиции. 
Если он не найдет компромисса с Ави-
гдором Либерманом, возглавляющим 
партию «Наш дом Израиль», в стране 
впервые в ее истории могут состоять-
ся повторные выборы в Кнессет. А это 
означает, что Биньямин Нетаньяху мо-
жет не успеть добиться принятия зако-
нов, которые гарантируют ему судебную 
неприкосновенность.

Не успев проработать и месяца, Кнессет 
принял вчера законопроект о самороспу-
ске. «За» проголосовали 66 депутатов, про-
тив — 44, и один воздержался. Согласно за-
конопроекту, новые выборы могут быть на-
значены на 17 сентября, хотя обсуждаются 
и другие даты. Несмотря на результаты голо-
сования, и правые и левые партии считают, 
что новые выборы парализуют страну и при-
ведут к огромным расходам. Минфин уже 
объявил, что выборы обойдутся примерно 
в 475 млн шекелей ($131,4 млн).

Финальный вариант законопроекта о са-
мороспуске может быть вынесен на голосо-
вание Кнессета при условии, что Биньямин 
Нетаньяху до ночи на четверг не сможет объ-
явить о создании правительственной коали-
ции. Напомним, что по итогам прошедших 
9 апреля парламентских выборов возглав-
ляемая им правая партия «Ликуд» получи-
ла 35 из 120 мандатов. Такого же результата 
достиг и ее главный соперник — центрист-
ский блок «Кахоль-лаван» во главе с бывшим 
начальником генштаба Бени Ганцем и экс-
министром финансов Яиром Лапидом. Од-
нако президент Израиля Реувен Ривлин по-
ручил формирование правительства Бинья-
мину Нетаньяху, так как именно у него бы-
ли все шансы сформировать коалиционное 
правительство. Действующий премьер об-
ещал заручиться поддержкой 65 депутатов 
при необходимом минимуме в 61. На пере-
говоры у него, согласно закону, было 42 дня.

Понимая уязвимое положение Биньями-
на Нетаньяху, которому предстоят слуша-
ния по коррупционным делам, все его по-
тенциальные союзники выставили макси-
мальные условия вхождения в коалицию. 
Но в качестве главного виновника провала 
коалиционных переговоров правый лагерь 
выставляет лидера партии «Наш дом Изра-
иль» (НДИ) Авигдора Либермана. На вы-
борах его партия получила пять мандатов 
и выразила готовность войти в правитель-
ство, но при определенных условиях. Сре-
ди них — принятие закона о призыве. Речь 
идет об обязательном призыве в армию уче-
ников ортодоксальных религиозных школ, 
которые до сих пор освобождались от при-
зыва, несмотря на то что в стране сущест-
вует всеобщая воинская повинность. Закон 

был принят в первом чтении, но его даль-
нейшее обсуждение завязло в поправках.

«У нас нет никаких скрытых мотивов. 
Единственный мотив партии НДИ — это на-
ши принципы и обещания нашим избирате-
лям, которые мы давали до выборов, во вре-
мя выборов и после выборов. Мы не хо-
тим свалить Нетаньяху, не ищем друго-
го кандидата на пост главы правительства, 
но мы не поступимся принципами и не на-
рушим слова, данного гражданам Израи-
ля»,— такая запись появилась вчера на офи-
циальной странице Авигдора Либермана 
в Facebook.

Однако в «Ликуде» считают упрямство 
Авигдора Либермана «абсурдным». Министр 
по экологии и делам Иерусалима Зеев Эль-
кин заявил NEWSru.co.il, что черновик ко-
алиционного соглашения уже был согласо-
ван, но все пошло насмарку из-за техниче-
ских разногласий. «11 месяцев переходно-
го правительства — это 11 месяцев паралича 
всех государственных структур. И ради чего? 
Какое правительство хочет видеть Либерман 
после выборов?» — возмутился он. Согласно 
последним опросам, ситуация после новых 
выборов существенно не изменится и все 
вернутся к обсуждению все тех же вопросов.

В понедельник вечером, когда в Кнессете 
уже вовсю обсуждали законопроект, выдви-
нутый на обсуждение партией «Ликуд», сам 
Биньямин Нетаньяху выступил с телевизи-
онным обращением к гражданам Израиля. 
«Не стоит идти на лишние выборы, которые 
парализуют страну еще на полгода. Я буду де-
лать все возможное для формирования пра-
вительства в ближайшие дни. Есть еще 48 ча-
сов»,— сказал он. На этом фоне в Израиле 
восприняли принятие законопроекта о са-
мороспуске как попытку давления на НДИ 
и другие партии, которые еще не отказались 
от своих требований.

Кроме того, принятие законопроекта ста-
ло подстраховкой Биньямина Нетаньяху 
на случай окончательного провала коалици-
онных переговоров. Согласно закону, если 
один кандидат в премьер-министры не смог 
сформировать правительство, президент Из-
раиля имеет право поручить эту задачу лиде-
ру другой партии (в данном случае это Бени 
Ганц) или объявить новые выборы. Если де-
путаты объявят о самороспуске сами, альтер-
нативы выборам не будет. Как заявил автор 
законопроекта Мики Зоар, каждый, кто про-
голосует против роспуска Кнессета, тем са-
мым проголосует за создание левого прави-
тельства Бени Ганца.

Со своей стороны, лидеры «Кахоль-лаван» 
выступили против роспуска Кнессета и на-
стаивают на реализации своего права попро-
бовать сформировать правительство. Одна-
ко у них мало шансов. Руководство «Ликуда» 
делает все, чтобы не допустить соперников 
к власти. Первым шагом стало принятое вче-

ра секретариатом партии предложение Би-
ньямина Нетаньяху об объединении с пар-
тией министра финансов Моше Кахлона. 
У «Кулану» всего четыре мандата и мало шан-
сов на прохождение электорального барьера 
в случае новых выборов. Партия не хотела го-
лосовать за самороспуск Кнессета, а для при-
нятия законопроекта нужно получить парла-
ментское большинство в 61 голос. Поэтому 
премьер-министр гарантировал депутатам 
«Кулану» четыре места в избирательном спи-
ске «Ликуда» за счет своих соратников. Это 
возмутило «ликудовцев», которые рискуют 
потерять свои места в Кнессете. И здесь Би-
ньямин Нетаньяху пообещал своим сторон-
никам провести расширенную версию так 
называемого «норвежского закона», соглас-
но которому министры могут уступить свои 
депутатские места однопартийцам. Секрета-
риат «Ликуда» также удовлетворил просьбу 
премьера отменить внутрипартийные прай-
мериз, которые проводятся перед каждыми 
выборами. Некоторые члены партии счи-
тают, что секретариат не уполномочен при-
нимать такие решения, и подали петицию 
во внутрипартийный суд. Согласно уставу 
партии, принимать такие решения может 
только Центральный комитет.

Бунт внутри «Ликуда» — фактически 
единственный шанс «Кахоль-лаван» на со-
здание коалиции или победу на новых вы-
борах. Бени Ганц призывает «ликудовцев» 
к смене партийного лидера. Он и его сорат-
ники неоднократно заявляли, что готовы 
к коалиции с «Ликудом» без Биньямина Не-
таньяху. Однако пока однопартийцы премь-
ера не готовы отвернуться от своего лидера.

Впрочем, ситуация может поменяться 
по ходу судебных слушаний. Напомним, 
что против Биньямина Нетаньяху выдвину-
ты обвинения в коррупции, мошенничест-
ве и злоупотреблении доверием. Премьер-
министр надеялся, что новый Кнессет при-
мет закон, который позволит ему избежать 
слушаний, пока он остается на своем по-
сту. В случае повторных выборов ему, ско-
рее всего, не удастся провести эти законы 
раньше ноября — декабря, считает оппози-
ционная газета «Гаарец». Судебные слуша-
ния назначены на начало октября, новых 
отсрочек не будет.

Однако пока у премьер-министра еще 
есть шанс избежать повторных выборов 
в Кнессет. За 71 год существования государ-
ства Израиль ни разу не было случая, чтобы 
выборы объявляли через месяц после того, 
как новые депутаты Кнессета были приведе-
ны к присяге, хотя неудачи с формировани-
ем правительства уже были. Так, в 2009 го-
ду неудачу потерпела лидер «Кадимы» Ципи 
Ливни, и в итоге правительство сформиро-
вал Биньямин Нетаньяху. С тех пор он бес-
сменно руководит страной.

Марианна Беленькая

Владимира Зеленского ведут 
дорогами Петра Порошенко
Госдепартамент США предложил новому президенту 
придерживаться в Донбассе старого курса

Спецпредставитель Госдепартамен-
та США по Украине Курт Волкер во втор-
ник ответил на вопросы мировых СМИ, 
разъяснив политику Вашингтона по от-
ношению к Украине после прошедших 
там президентских выборов и американ-
ское видение урегулирования в Донбас-
се. Высказывания дипломата, прозву-
чавшие в ходе видеоконференции, стали 
наиболее подробным изложением по-
зиции администрации США по ситуации 
на Украине после смены власти в Киеве. 
Отвечая на вопрос „Ъ“, готовы ли США 
подтолкнуть Киев к выполнению мин-
ских соглашений, Курт Волкер сообщил, 
что «Украина не может сделать больше, 
чем она уже сделала», и назвал причи-
ной конфликта «российскую оккупацию». 
Между тем в Москве по-прежнему увере-
ны, что очередь делать шаги к урегули-
рованию сейчас именно за Киевом.

Свою первую после смены власти в Киеве 
пресс-конференцию отвечающий за украин-
скую политику в администрации Дональда 
Трампа спецпредставитель Госдепартамен-
та США Курт Волкер начал с краткого заявле-
ния, в котором поделился личными впечат-
лениями от посещения инаугурации нового 
президента Украины Владимира Зеленского 
и личного общения с ним.

Куратор украинской политики в Вашин-
гтоне не скрывал восхищения. «Нас потря-
сло качество украинских выборов, которые 
были свободными и справедливыми, на нас 
произвела впечатление мирная смена влас-
ти, и мы будет и дальше поддерживать Укра-
ину — ее экономику, демократию, безопас-
ность, суверенитет и территориальную це-
лостность»,— заявил он.

Назвав борьбу с коррупцией одной 
из главных задач нового украинского руко-
водства, американский дипломат ни в чем 
не стал обвинять прежние власти. Говоря 
о теперь уже бывшем президенте Петре По-
рошенко, Курт Волкер предпочел не вдавать-
ся в причины его провала на выборах. Более 
того, он сообщил, что тот «проделал огром-
ную работу, направленную на проведение 
преобразований на Украине».

В то время как сам Владимир Зеленский 
всячески дистанцируется от политического 
наследия своего предшественника и обеща-
ет его демонтировать, Курт Волкер в своих 
ответах фактически представил Владимира 
Зеленского продолжателем тех реформ, ко-
торые начаты Петром Порошенко, но долж-
ны проводиться еще более решительно. Со-
общив, что на него произвело «сильное впе-
чатление» стремление Владимира Зеленско-
го проводить более радикальные преобра-

зования, американский дипломат, впрочем, 
согласился с тем, что новому украинскому 
лидеру еще предстоит доказать способность 
действовать самостоятельно, независимо 
от оказывавшего ему поддержку украинско-
го олигарха Игоря Коломойского.

Значительная часть высказывания Курта 
Волкера так или иначе касалась конфликта 
в Донбассе и путей его урегулирования.

Отвечая на вопрос „Ъ“, что необходимо 
сделать, чтобы перезапустить минский про-
цесс и готовы ли США оказать воздействие 
на новое украинское руководство для вы-
полнения Киевом минских соглашений, 
Курт Волкер сообщил: пока Украина ничего 
сделать не может, и сегодня мяч находится 
на половине России, от которой зависит, бу-
дет ли мир на Донбассе.

«Украина приняла закон, который пре-
доставляет амнистию всем тем, кто совер-
шил преступления в ходе конфликта, она 
приняла закон, предоставляющий особый 
статус (Донбассу.— „Ъ“), провела выборы 
на всей остальной территории и проведет 
их в Донбассе, как только установит надеж-
ный контроль над его территорией. К сожа-
лению, невыполнение минских соглаше-
ний связано с продолжающейся оккупаци-
ей Россией восточной Украины и неутихаю-
щим там вооруженным противостоянием. 
Таким образом, Украина не в состоянии дви-
гаться дальше и делать больше того, что она 
уже сделала. В то же время Россия должна до-
биться реализации договоренностей о пре-
кращении огня, вывести из региона свои 
силы, способствовать роспуску незаконных 
вооруженных формирований и упраздне-
нию „народных республик“, которых не су-
ществует в украинской конституции и ко-
торые не были сторонами минских согла-
шений. В общем, России еще предстоит сде-
лать многое для того, чтобы прекратить вой-
ну в Донбассе»,— заявил спецпредставитель 
Госдепартамента.

Главную же задачу Украины на ближай-
шую перспективу Курт Волкер сформули-
ровал так: «Стать магнитом для регионов, 
которые сейчас захвачены Россией, с над-
еждой на их мирную реинтеграцию в со-
став Украины».

Напомним, в Москве ранее не раз отме-
чали, что реализация минских соглашений 
буксует именно из-за позиции Киева. При 
этом в понедельник глава МИД РФ Сергей 
Лавров выразил надежду на то, что «новые 
украинские власти проявят политическую 
волю и процесс урегулирования кризиса 
на юго-востоке этой страны сдвинется нако-
нец с мертвой точки».

Сергей Строкань
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21260,14 (+77,56)
РТС 1271,15 (−16,97)
FTSE 100 7268,95 (−8,78)

DAX 30* 12027,05 (−44,13)
DJIA* 25585,37 (−0,32)
NASDAQ Composite* 7662,869 (+25,86)

*На 20:16.   По данным агентства Reuters.  
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 28.05.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 29.05.19
Австралийский доллар 44,6419
Английский фунт 81,7198
Белорусский рубль 31,0405
Датская крона* 96,7143

Доллар США 64,5394
Евро 72,1680
Индийская рупия** 92,6040
Казахский тенге** 16,9564

Канадский доллар 47,9669
Китайский юань* 93,3527
Норвежская крона* 74,2430
СДР 89,0528

Сингапурский доллар 46,8390
Новая турецкая лира 10,6402
Украинская гривна* 24,4259
Шведская крона* 67,5897

Швейцарский франк 64,2695
Японская иена** 59,0506
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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ОАО РЖД предложило изме-
нить структуру тарифов на  
перевозку металлургическо-
го сырья и готовой продукции. 
Речь идет о резком повыше-
нии цен для кокса, железоруд-
ного концентрата и металличе-
ских руд с их переводом из пер-
вого тарифного класса во вто-
рой, и номинальном сниже-
нии для черных металлов. 
Пока обсуждаются изменения 
только для дополнительных 
объемов сверх учтенных в дол-
госрочной программе разви-
тия или после 2025 года. В ОАО 
РЖД считают, что в результа-
те общие расходы металлур-
гов не вырастут. Но, по мне-
нию участников рынка, паде-
ние цен на перевозки металла 
не компенсирует рост затрат 
на транспортировку сырья.

ОАО РЖД предлагает внести за-
метные изменения в структуру та-
рификации металлургического 
сырья и готовой продукции. Об 
этом сообщается в письме первого 
замгендиректора ОАО РЖД Вадима 
Михайлова в ФАС от 10 апреля. Мо-

дель дифференциации тарифов по 
классам, родам грузов и дальности 
перевозки, заложенная в прейску-
рант 10-01 (основной тарифный 
документ ОАО РЖД), пишет топ-
менеджер, с 2003 года подверглась 
множеству изменений, повлек-
ших уход высокодоходных грузов 
на другие виды транспорта и уве-
личение доли низкодоходных. В 
результате рост доходной ставки 
отстает от темпа индексации гру-
зовых тарифов на 4,3 процентно-
го пункта в 2017 году и на 3,1 про-
центного пункта в 2018-м. «При со-
хранении действующей системы 
существуют риски снижения фи-
нансовой устойчивости компа-
нии»,— сообщается в письме.

В документе признается, что пе-
рекрестное субсидирование со-
хранится в прейскуранте «в тече-
ние определенного промежутка 
времени», но в то же время эта мо-
дель требует существенной транс-
формации. Господин Михайлов 
уточняет, что модифицировать си-
стему перекрестного субсидирова-
ния допустимо только за предела-
ми срока действия долгосрочной 

программы развития (ДПР) ОАО 
РЖД до 2025 года, а в пределах сро-
ка ее действия — только в отноше-
нии дополнительных объемов гру-
зов, сверх заложенных в ДПР.

Для начала ОАО РЖД предлагает 
рассмотреть возможность перево-
да руды, концентратов железных и 
кокса из первого во второй тариф-
ный класс и черных металлов — из 
третьего во второй с коэффициен-
том 1,52. Сейчас грузы разделены 
на три тарифных класса, первый 
— самый дешевый. Согласно при-
ложениям к одной из промежуточ-
ных версий ДПР, доходность пере-
возки руды для ОАО РЖД составля-
ла на 2018 год 3,54 руб. на 10 тонно-
километров, кокса — 3,68 руб., чер-
ных металлов — 8,14 руб.

В ОАО РЖД не комментируют 
новую инициативу, в ФАС также 
отказались от комментариев, со-
славшись на коммерческую тайну 
ОАО РЖД. При этом там напомни-
ли, что, согласно позиции прави-
тельства, тарифы не должны расти 
выше инфляции.

Опрошенные „Ъ“ металлурги  
также не комментируют предло-

жение ОАО РЖД. Источник „Ъ“ на 
рынке полагает, что «уменьше-
ние стоимости перевозки метал-
лов, скорее всего, не компенсиру-
ет растущие затраты на перевозку 
сырья». Другой собеседник „Ъ“ го-
ворит, что об этой инициативе ста-
ло известно только сегодня. «Пока 
еще просчитываются ее влияние и 
эффекты,— говорит он.— Но оче-
видно, что любые кардинальные 
изменения тарифов противоречат 
фундаментальной договоренности 
грузоотправителей с ОАО РЖД, до-
стигнутой в ноябре 2017 года при 
согласовании ДПР». «О новом прей-
скуранте до 2025 года можно за-
быть,— уверен третий собеседник 
„Ъ“.— Тарифы будут увеличивать 
за счет исключения добавочных 
коэффициентов прейскуранта. На-
ступит полный хаос…»

Но собеседник „Ъ“ в ОАО РЖД го-
ворит, что речь идет не о повыше-
нии тарифов для металлургов, а о 
выравнивании тарифов на сырье и 
готовую продукцию по схеме, ана-
логичной с нефтяной отраслью. 
«Сегодня грузоотправителями же-
лезной руды и проката, как пра-

вило, выступают одни и те же ме-
таллургические холдинги, поэто-
му общие транспортные расходы 
компаний не возрастут»,— пояс-
няет он. Тема предлагается на обсу-
ждение грузоотправителям, гово-
рит собеседник „Ъ“: никто не пыта-
ется это сделать за их спинами, ее 
уже обсуждали на ряде встреч.

Председатель экспертного со-
вета Института исследования про-
блем железнодорожного транспор-
та Павел Иванкин отмечает, что пе-
ревод из первого класса во второй 
сырьевых металлургических гру-
зов приведет к росту цены проката 
черных металлов, в том числе и для 
ОАО РЖД как потребителя. Однов-
ременный перевод черных метал-
лов из третьего во второй класс мог 
бы ситуацию выравнять, но пред-
ложенный повышающий коэффи-
циент 1,52 делает это предложение 
«издевательским для грузовладель-
цев». Тарифы третьего класса выше 
второго класса как раз на 1,52, гово-
рит он: получается, что железнодо-
рожники за счет металлургов пыта-
ются повысить доходность.

Наталья Скорлыгина

С 1 июля почти все юрлица будут  
обязаны при расчетах с физлицами 
применять онлайн-кассы. Согласно  
разъяснениям Минфина, такое требо-
вание не будет применяться в отноше- 
нии продажи и покупки ценных бумаг.  
Однако кроме этой деятельности про-
фучастники проводят еще множество 
операций (сотни тысяч в день), связан-
ных с расчетами с клиентами. И для это-
го, вопреки ожиданиям игроков, кас-
сы потребуются, уточнили „Ъ“ в Минфи-
не. Брокеры, управляющие и регистра-
торы сильно обеспокоены ситуацией. 
Но в министерстве готовы рассматри-
вать изменения в законе лишь по ито-
гам исполнения новых требований.

Менее чем через месяц вступает в силу 
ряд законодательных норм, обязывающих 
все юрлица (за исключением кредитных ор-
ганизаций и ряда предприятий сферы ЖКХ) 
проводить расчеты с клиентами-физлицами 

с применением контрольно-кассовой техни-
ки (ККТ). Эта обязанность коснется и профу-
частников рынка ценных бумаг, являющих-
ся некредитными финансовыми организа-
циями. Вчера „Ъ“ это подтвердил и предста-
витель Минфина: «С 1 июля 2019 года орга-
низации при расчетах за услуги, оказывае-
мые брокерами, депозитариями, а также за 
услуги по доверительному управлению обя-
заны применять ККТ».

Вместе с тем до последнего времени 
участники рынка рассчитывали на посла-
бления. Как напоминает руководитель пра-
ктики налогового права НЮС «Амулекс» 
Анатолий Нагиев, ранее (5 декабря 2017 
года) Минфин в информационном письме 
пояснял, что зачисление денежных средств 
на специальный брокерский счет исключи-
тельно для совершения сделок с ценными 
бумагами не требует применения ККТ. «Кро-
ме того, Минфином даны разъяснения об от-
сутствии обязанности применения ККТ в от-

ношении вознаграждения доверительного 
управляющего, предусмотренного догово-
ром доверительного управления (ДУ) иму-
ществом, а также части расходов, произве-
денных при ДУ»,— указывает он.

Однако послабления не коснулись другой 
деятельности профучастников. «Непонятно, 
почему связанные с такими операциями бро-
керские и депозитарные услуги аналогичным 
образом не освобождены от необходимости 
использования ККТ»,— говорит первый заме-
ститель гендиректора «Открытие Брокер» Вла-
димир Крекотень. Как указывает заместитель 
управляющего директора «БКС Брокер» Дмит-
рий Панченко, необходимо будет пробивать 
чеки при каждой оказанной услуге клиенту 
— «при списании брокерской комиссии, ко-
миссии депозитария и управляющей компа-
нии». По его словам, в группе БКС это около 
200 тыс. операций в день.

Согласно предварительным расчетам опе-
раторов фискальных данных, максимальный 

лимит операций на один кассовый аппарат 
составляет до 70 тыс. в день, указывает госпо-
дин Панченко. И хотя, по оценке члена прав-
ления ГК «Финам» Владислава Пархомова, фи-
нансовые затраты не должны быть значитель-
ными, но «даже незначительные бессмыслен-
ные расходы оптимизма не добавляют».

Беспокойство новые требования вызы-
вают не только у брокеров и управляющих. 
«Фактически будет вестись двойной учет 
банковской выписки,— рассуждает топ-ме-
неджер одного из крупных регистраторов.— 
За счет увеличения количества информаци-
онных сообщений при ограничении по сро-
кам возрастает нагрузка на сотрудников. 
Кроме того, процесс усложняется за счет не-
обходимости повышения скорости разнесе-
ния поступлений для автоматизации про-
цесса, а также дополнительных провероч-
ных отчетов для предотвращения ошибок».
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Классовое расслоение металлов
ОАО РЖД начало правку грузовых тарифов

Брокеров поставят за кассу
Для профучастников рынка ценных бумаг исключения не сделают

Альянс Peugeot и Citroen (PSA) мо-
жет остаться без специнвестконтрак-
та (СПИК), дающего доступ к промсуб-
сидиям. Как узнал „Ъ“, правительство 
предлагает PSA либо отказаться в рам-
ках контракта от производства легких 
коммерческих автомобилей (LCV), ко-
торые составляют до 80% от всех про-
даж концерна в РФ, либо углубить их 
локализацию до уровня ГАЗа и «Соллер-
са». Эксперты полагают, что с объема-
ми PSA сделать это сложно и экономи-
чески невыгодно.

За месяц до завершения процесса под-
писания всех СПИК (дает налоговые льго-
ты в обмен на инвестиции) в автопроме PSA 
придется скорректировать заявку. В рам-
ках СПИК концерн планирует производить 
LCV и легковые автомобили. Как рассказы-
вают собеседники „Ъ“ в правительстве и на 
рынке, PSA предложил в рамках СПИК осу-
ществлять только сварку и окраску LCV. Это 
не устроило Белый дом, где предложили PSA 
предусмотреть локализацию компонентов 
для LCV или исключить эту часть из СПИК, 
говорит собеседник „Ъ“.

Другой источник „Ъ“ отмечает, что это 
единодушная позиция аппарата вице-пре-
мьера Дмитрия Козака и Минпромторга, по-
скольку СПИК группы ГАЗ Олега Дерипаски 
задал стандарт по условиям, которым соот-
ветствует и заявка «Соллерса», куда войдет 
продукция УАЗа и Ford Transit. Глава ГК «Фа-
ворит Моторс» Владимир Попов отмечает, 
что LCV PSA и Ford Transit работают в одном 
сегменте и конкурируют между собой.

Минимальные условия о сварке и окра-
ске в рамках СПИК распространяются толь-
ко на легковой сегмент, а для LCV обязатель-
ства выше, поскольку они должны согласо-
вываться с другими контрактами в сегмен-

те, сказали „Ъ“ в аппарате Дмитрия Козака. 
В Минпромторге согласны и говорят, что 
СПИК в коммерческом сегменте должны 
включать локализацию двигателя, коробки 
передач и систем управления.

Сборка-окраска без локализации компо-
нентов неприемлема, «это ниже уровня вто-
рой промсборки» (предполагалось локали-
зовать двигатель), полагает источник „Ъ“ на 
рынке. Уровень локализации для LCV дол-
жен предполагать глубокую локализацию 
двигателя, трансмиссии и блока управления 
(а не просто сборку этих узлов в РФ), систем 

ADAS, телематических систем и пр., считает 
он: «Непонятно, зачем государство должно из 
бюджета поддерживать иностранного про-
изводителя в сегменте, где уже есть россий-
ский продукт. Нет ни одного прецедента, что-
бы правительство какой-либо европейской 
страны из средств налогоплательщиков дава-
ло льготы российскому производителю».

PSA подал заявку на заключение СПИК в 
апреле. По идее вице-премьера Дмитрия Ко-
зака все концерны должны подписать СПИК 
до июля, чтобы получить доступ к промсуб-
сидиям (де-факто компенсации утильсбо-

ра), без них производство в РФ будет нерен-
табельным. Сегодня позиции PSA в РФ дале-
ки от лидеров рынка: в 2018 году его прода-
жи в РФ упали на 0,9%, доля на рынке — на 
0,1 процентного пункта, до 0,5%. PSA владеет 
70% калужского завода ООО ПСМА, еще 30% 
у Mitsubishi, модели которого обеспечива-
ют основную загрузку завода. В 2018 году за-
вод выпустил 38,1 тыс. машин при мощно-
сти 125 тыс., и ситуация может ухудшиться: 
Mitsubishi привлечен в СПИК АвтоВАЗа и в 
2023–2024 годах может уйти из Калуги.

По легковым автомобилям в рамках 
СПИК PSA собирается производить автомо-
били, выполняя операции по сварке и окра-
ске, а также локализовать двигатель, гово-
рят собеседники „Ъ“. О том, что концерн рас-
сматривает возможность создания в России 
производства двигателей, в ПСМА сообщали 
в начале 2018 года, однако теперь речь идет 
именно о сборке, уточняет источник „Ъ“.

PSA гораздо выгоднее в рамках СПИК раз-
вивать LCV, нежели легковой сегмент, гово-
рит Сергей Удалов из «Автостата». Сейчас 70–
80% продаж PSA приходится на LCV, и это сег-
мент, где они востребованы, добавляет Влади-
мир Попов. С объемами продаж PSA наращи-
вать локализацию LCV концерну будет слож-
но, считает господин Удалов: оптимальный 
уровень — сварка и окраска, а также закупка 
объемных компонентов, например бамперов 
и сидений, в РФ. Он допускает, что PSA может 
закупать сложные компоненты вроде двига-
телей, например, на ГАЗе. Владимир Беспа-
лов из «ВТБ Капитал» также считает, что при 
таком низком объеме добиваться локализа-
ции на уровне традиционно российских кон-
цернов экономически неэффективно, а в слу-
чае закупки компонентов в РФ возникнет не-
обходимость адаптировать модели под них.

Ольга Никитина

Главная жертва торговой войны 
между США и Китаем последних 
недель — китайская Huawei, один 
из крупнейших в мире произво-
дителей смартфонов, который ри-
скует потерять возможность ис-
пользовать американские техноло-
гии, включая самую популярную в 
мире мобильную операционную 
систему Android. Чуть менее оче-
видная жертва — разработчик этой 
ОС, американская Google, которая 
вместе с Huawei может потерять и 
часть аудитории. Но потери в этой 
войне могут понести и неочевид-
ные стороны. Совсем уж парадок-
сально, что одной из них может 
стать главный конкурент Google в 
России «Яндекс».

Не секрет, что после разбира-
тельства с Google в Федеральной ан-
тимонопольной службе, завершив-
шегося в 2017 году, «Яндексу» уда-
лось заметно нарастить долю в пои-
сковых запросах на Android. Google 
пришлось предоставлять пользова-

телям возможность выбора поиско-
вика по умолчанию, а «Яндекс» уси-
лил партнерства с производителя-
ми смартфонов. Так, у Huawei при-
ложения «Яндекса» имеют приори-
тет на первом экране. Доля китай-
ской компании в продажах смарт-
фонов в России выросла с 15% в 
декабре 2017 года до 38% в декаб-
ре 2018 года, что и дало «довольно 
большой сдвиг» в пользу «Яндекса» 
на рынке мобильного поиска, при-
знавала компания, отчитываясь пе-
ред инвесторами. По данным «Ян-
декс.Радара», на неделе 13–19 мая 
доля «Яндекса» в поисковых запро-
сах с устройств на Android в России 
составляла 51,57%.

В самом «Яндексе» отказывают-
ся рассуждать о «гипотетических 
событиях», но настаивают, что ди-
стрибуция сервисов компании на 
смартфонах по умолчанию не един-
ственный фактор, влияющий на 
рост доли в поиске, и напоминают, 
что сотрудничают с большинством 
производителей в топ-20 на россий-
ском рынке.

Сторонние же эксперты расхо-
дятся во мнениях, как повлияет 
на российскую интернет-компа-
нию торговый конфликт двух дер-
жав. Кто-то уверен, что если доля 
«Яндекса» и изменится, то незна-
чительно: в худшем случае место 
Huawei на рынке быстро займут 
другие бренды, с которыми у ком-
пании уже налажены отношения. 
Другие полагают, что такая заме-
на будет небыстрой, а Google обя-
зательно воспользуется ситуацией, 
ведь поиск компании есть на пер-
вом экране у всех вендоров, рабо-
тающих на Android.

Пока до окончательного разрыва 
с Google у Huawei как минимум есть 
отсрочка от властей США до 19 ав-
густа. Что произойдет дальше — не-
известно, но можно предположить, 
что не только китайская сторона, 
но и сама Google заинтересована 
сохранить сотрудничество в каком-
либо виде. Впрочем, как сообщал 
„Ъ“, российские ритейлеры на вся-
кий случай уже готовятся к возмож-
ному снижению спроса на Huawei, 
устраивая скидки и акции на смарт-
фоны бренда.

правила  
игры

Эксперты расходятся 
во мнениях,  
как повлияет  
на российскую 
интернет-компанию 
торговый конфликт 
двух держав

находит корреспондент  
отдела медиа и телекоммуникаций 

Юлия Тишина

Peugeot-Citroen равняют на ГАЗ
Власти требуют от альянса более глубокой локализации
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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1,12%
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1,10 1,4

1,10

1,16

1,22

1,28

1,34

1,40тыс. $ / тр. унц.
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● 1,278трлн руб. ● 39,71

В понедельник (27 мая), тради-
ционно активный день с точки 
зрения проведения денежных 
переводов, банки—партнеры 
системы «Юнистрим» столкну-
лись с невозможностью отправ-
ки средств в связи с дневными 
лимитами, установленными 
для нее предписанием ЦБ. Неко-
торые банки в результате даже 
приостановили работу с систе-
мой. В ее собственной сети от-
правка переводов в вечернее 
время также по-прежнему огра-
ничена, хотя в самом «Юнистри-
ме» наличие проблем отрицают.

О сложностях с проведением пе-
реводов в системе «Юнистрим» через 
партнеров „Ъ“ рассказали клиенты, 
которым не удалось воспользоваться 
услугами ни в ее собственных кассо-
вых отделениях, ни в офисах сторон-
них банков. Сейчас у платежной сис-
темы действует ограничение на 
дневной лимит отправки переводов 
в размере 400 млн руб. в день, уста-
новленное по предписанию ЦБ (см. 
„Ъ“ от 23 мая). С помощью маркетин-
говых акций система пыталась сдви-

нуть поток отправляемых платежей 
на выходные, когда обычно спрос на 
услугу низкий. Но достаточного пе-
ретока, по словам собеседников „Ъ“, 
не произошло, в итоге вечером в буд-
ние дни по мере исчерпания лими-
тов отправка прекращалась сначала 
в собственной сети «Юнистрима», а 
теперь и через партнеров.

По словам клиентов, не отправля-
ли переводы в банке «Авангард», 
Промсвязьбанке, Россельхозбанке 
(РСХБ), Минбанке, Чувашкредитпро-
мбанке и ряде других. Корреспон-
денту „Ъ“ не удалось отправить пере-
вод в трех отделениях РСХБ. В колл-
центре «Юнистрима» 27 мая четыре 
разных оператора сообщили, что ог-
раничена отправка переводов из 
собственных офисов системы, 
«Авангарда», Промсвязьбанка и РС-
ХБ, объяснив это «техническими ра-
ботами в системе». 

В «Авангарде» не ответили на за-
прос „Ъ“, в РСХБ и Минбанке отказа-
лись от комментариев. В Промсвязь-
банке проблемы подтвердили: «В 
связи с последней информацией об 
условиях осуществления денежных 

переводов на стороне „Юнистрим“ 
мы приостановили сервис перево-
дов по системе. Мы находимся в диа-
логе и будем принимать решение о 
возобновлении, исходя из оператив-
ной ситуации».

В отделении Чувашкредитпро-
мбанка в Москве на улице Русаков-
ской висит объявление, что перево-
ды по системе «Юнистрим» по техни-
ческим причинам временно не осу-
ществляются. Как пояснил „Ъ“, ди-
ректор управления платежных сис-
тем банка Андрей Бородов, решение 
о прекращении работы с системой 
«Юнистрим» было принято и доведе-
но до партнеров еще в январе в связи 
«с низким спросом и высокими ри-
сками отзыва лицензии».

Проблемы возникли не у всех 
банков-партнеров. Большинство пе-
реводов не отправляется из Москвы, 
Московской области и Санкт-Петер-
бурга, где высока численность трудо-
вых мигрантов. В результате регио-
нальных банках проблем не ощути-
ли. Так, в банке «Ак Барс» сообщили, 
что не испытывали сложностей с от-
правкой переводов в понедельник. 

Зато сложности наблюдались за 
границей. Так, на сайте киргизского 
Bakai Bank на прошлой неделе было 
опубликовано сообщение, что в вы-
ходные прием платежей по системе 
«Юнистрим» осуществляться не бу-
дет и возобновится в понедельник, 
27 мая. Во второй половине дня 28 
мая сообщение исчезло, однако собе-
седник „Ъ“ в банке на условиях ано-
нимности пояснил, что в связи с на-
мерением «Юнистрима» перенапра-
вить поток отправки платежей на вы-
ходные банк ограничил выдачу, так 
как расчеты по таким переводам про-
исходят лишь в понедельник, что со-
здает дополнительные риски.

В «Юнистриме», как и раньше, на-
личие каких-либо проблем отрица-
ют. «“Юнистрим“ осуществляет свою 
деятельность в штатном режиме. Все 
офисы собственной сети „Юнист-
рим“ обслуживают клиентов без ка-
ких-либо ограничений,— пояснили 
вчера в пресс-службе.— Относитель-
но деятельности других банков 
„Юнистрим“ комментарии предо-
ставить не может».

Ксения Дементьева

Банкам не хватает «Юнистрима»
Партнеры системы жалуются на трудности переводов

Главную же проблему, по мне-
нию участников рынка, создает не-
равенство регуляторных требова-
ний по отношению к профучастни-
кам-банкам и НФО. «Все наши опе-
рации с клиентами и так контроли-
руются ЦБ»,— напоминает госпо-
дин Пархомов.

При этом неисполнение требо-
ваний закона о применении ККТ 
повлечет за собой внушительные 
санкции. «Для юрлиц сумма штра-
фа составляет от 3/4 до одного раз-
мера суммы расчета, осуществлен-
ного без применения ККТ, но не ме-
нее 30 тыс. руб.»,— указывает госпо-
дин Нагиев. Повторные нарушения, 
а также отсутствие применения ККТ 
в отношении расчетов более чем на 
1 млн руб. может караться дисквали-
фикацией должностных лиц на срок 
от года до двух лет.

Сообщество намерено выступать 
с инициативами приравнивания 
депозитарных и брокерских услуг 
к операциям с ценными бумагами, 
сообщил господин Крекотень. Ле-
том 2018 года Национальная ассоци-
ация участников фондового рынка 
уже направляла в Минфин письмо 
(есть в распоряжении „Ъ“) с прось-
бой «подтвердить возможность не-
применения ККТ профучастниками 
и УК при расчетах с клиентами». В ок-
тябре Минфином был направлен от-
вет (есть в распоряжении редакции), 

в котором содержалось сообщение о 
возможном рассмотрении «вопроса 
о внесении соответствующих изме-
нений в части права налогоплатель-
щиков не применять ККТ в отноше-
нии названных услуг». Однако в ито-
ге изменения в законодательство так 
и не были внесены.

По словам представителя Минфи-
на, регулятор не ожидает, что с всту-
плением в силу новых правил воз-
никнут трудности в деятельности 
профучастников. Если после вступ-
ления в силу закона о применении 
ККТ «мы увидим, что есть пробле-
мы» и нужно что-то корректировать, 
добавил он, «будем обсуждать этот 
вопрос».

Мария Сарычева

Брокеров  
поставят за кассу

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Для малого бизнеса  
в рознице и сфере услуг  

касса фактически  
стала точкой входа  
в digital-экономику

— Михаил Мишустин,
глава ФНС, 28 июня 2018 года
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«Правильнее было бы Минком-
связи поработать с операторами 
связи, чтобы на межоператорских 
стыках на узле междугородной свя-
зи уже имеющимися средствами 
проводить контроль по использо-
ванию нумерации по тем номерам 
и направлениям, по которым вызо-
вы приходят,— отмечает старший 
консультант по операторским ре-
шениям „Инфосистемы Джет“ Де-
нис Гудцов.— И если присоединен-
ному оператору связи выделили ди-
апазон, к примеру, 1 тыс. номеров, 
то вызовы, инициированные с но-
меров вне этого диапазона, долж-
ны блокироваться». Причем подоб-
ная работа, по словам эксперта, мо-
гла бы существенно сократить объ-
ем фрода с подменой любых номе-
ров, а не только банковских.

В Минкомсвязи также не намере-
ны спасать от подмены номера ис-
ключительно банки. Как сообщили 
„Ъ“ в пресс-службе министерства, 
нет норм закона, обязывающих опе-
раторов раскрывать коды банкам. 
Кроме того, там видят иной путь ре-
шения проблемы подмены номера. 
«Подавляющая часть случаев теле-
фонного мошенничества связана с 
использованием VoIP-телефонии, то 
есть с подменой IP-адреса на номер, 
и бороться с такими случаями мож-
но, либо законодательно запретив 

IP-телефонию, либо постоянно разъ-
ясняя нашим гражданам, что нель-
зя вестись на телефонные просьбы 
предоставить те или иные конфи-
денциальные сведения»,— отмети-
ли в Минкомсвязи. «Мы за второй 
вариант»,— указали в пресс-службе 
министерства.

При таком подходе второго регу-
лятора ЦБ приходится менять рито-
рику на ходу. В пресс-службе Банка 
России сообщили „Ъ“, что инфор-
мации о проблеме получения не-
обходимых данных от операторов 
связи от банков не поступало, одна-
ко отсутствие кодов сигнальных то-
чек не является критичным для реа-
лизации идеи противодействия мо-
шенническим действиям, основан-
ным на подмене номера. В том чи-
сле, подчеркнули в ЦБ, при реали-
зации разработанных совместно с 
Минкомсвязью поправок к антиот-
мывочному закону. «Он предусма-
тривает создание единой информа-
ционной системы проверки сведе-
ний об абоненте—физическом ли-
це и о пользователях услугами свя-
зи абонента—юридического лица, 
индивидуального предпринима-
теля либо физического лица в це-
лях проверки сведений об абонен-
тах в целях противодействия совер-
шению в отношении них мошен-
нических действий»,— отметили в 
 Банке России.

Вероника Горячева

Коды  
берут свое
с1

Платежная система «Золотая 
 корона» изучает спрос на но-
вый сервис. Пользователи 
 могут получить возможность 
 выводить денежные средства 
с неидентифицированных пла-
тежных карт на свои банков-
ские карты с возможностью 
дальнейшего снятия наличных. 
 Сейчас сервис тестируется с ко-
миссией в 20%. Эксперты ука-
зывают, что востребованность 
подобной услуги вызывает во-
просы, а также существует риск 
использования ее в противо-
правных целях.

Как стало известно „Ъ“, «Золотая 
корона» рассматривает возможность 
предложить владельцам подароч-
ных карт MyGift переводить с нее 
средства на любую банковскую карту 
за комиссию в 20–30%. Таким обра-
зом, пользователь сможет в последу-
ющем снять наличные денежные 
средства. В правилах пользования 
картой указано, что она позволяет 
«совершать операции с использова-
нием банковской предоплаченной 
карты в торгово-сервисных предпри-
ятиях… Получение наличных де-
нежных средств не допускается». Од-
нако корреспонденту „Ъ“, который 
оказался владельцем карты MyGift, 
при ее активации сервис предложил 
отправить «перевод на свою зарплат-
ную или любую банковскую карту 
(комиссия 20%) с возможностью сня-
тия наличных» или активировать по-
дарочную карту без комиссии.

В «Золотой короне» на запрос „Ъ“ 
сообщили, что в настоящий момент 
не предоставляют услуги по выводу 
средств с подарочной на банковскую 

карту другого банка, но изучают по-
тенциальную востребованность ука-
занного сервиса, в том числе опти-
мальный уровень комиссии. «Мы по-
лучали обращения физлиц, связан-
ные с желанием использовать полу-
ченную подарочную карту в зару-
бежных сервисах,— пояснила ди-
ректор по маркетингу и PR „Золотая 
корона“ Татьяна Роготень.— Мы из-
учаем различные размеры комиссий 
с учетом очень небольших номина-

лов подарочных карт, при этом уро-
вень комиссии должен быть не толь-
ко интересным для клиента, но и за-
градительным с точки зрения потен-
циального использования карты в 
противоправных целях». В компа-
нии планируют ограничивать сумму 
средств (предварительно 5 тыс. руб.), 
которую можно будет вывести таким 
образом. При этом вывод средств на 
другие карты будет доступен после 
идентификации получателя. Сейчас 
держатель такой карты может полу-
чить средства без взимания комис-
сии, предоставив в РНКО заявление, 
с приложением документов и рекви-

зитов банковского счета, на который 
необходимо перевести средства, 
уточнили в «Золотой короне».

Традиционно банки предлагают 
клиентам два вида подарочных карт. 
Это могут быть неидентифицирован-
ные карты без возможности снятия 
наличных средств, данное ограниче-
ние накладывает на банки закон о 
противодействии легализации дохо-
дов. Либо карты, которые прошли 
полную или упрощенную идентифи-
кацию. По ним клиенты могут снять 
денежные средства в банкоматах или 
кассе или перевести их на другую 
карту. «Снятие наличных и переводы 
по нашим кобрендовым подарочным 
картам не предусмотрены логикой 
данного продукта, расплатиться ими 
можно офлайн в любом магазине 
партнерского торгового центра»,— 
указали в пресс-службе Тинькофф-
банка. В банке «Русский стандарт» вы-
пускают неименные предоплачен-
ные банковские карты, для оформле-
ния которых документы не требуют-
ся. «Функционал снятия наличных 
доступен только по предоплаченным 
картам, которые персонифицирова-
ны, либо деньги можно бесплатно пе-
ревести через отделение на любой 
счет клиента в российском банке»,— 
добавили в пресс-службе банка.

В ЦБ не комментируют действую-
щих игроков финансового рынка. 
Вместе с тем там отметили, что усло-
вия использования предоплачен-
ных карт, в том числе тарифы по опе-
рациям с ними, являются предметом 
договора, заключаемого между бан-
ком и его клиентом. «Законодатель-
ство не устанавливает ограничений 
в отношении размера комиссий за 

операции с использованием предо-
плаченной карты»,— добавили в 
пресс-службе регулятора.

Эксперты считают, что такой про-
дукт вряд ли будет востребован. «Са-
ма концепция этой карты все-таки 
предусматривает только возмож-
ность пойти и купить себе пода-
рок,— говорит исполнительный ди-
ректор Национального платежного 
совета Мария Михайлова.— И совер-
шено логично по таким картам 
иметь урезанный функционал». По 
словам младшего директора по бан-
ковским рейтингам «Эксперт РА» Вя-
чеслава Путиловского, для перевода 
средств ставка в 20% является запре-
тительной и это имеет смысл только 
тогда, когда человек крайне нуждает-
ся в деньгах или средства получены 
незаконным образом. «Тогда важна 
не комиссия, а сам факт получения 
наличных средств без идентифика-
ции конечного бенефициара,— до-
бавляет он.— Если человек заработал 
деньги легально, то приемлемой ко-
миссией будет комиссия по анало-
гичным сервисам, то есть в пределах 
1–3%». По словам директора эксперт-
ной группы Veta Дмитрия Жарского, 
именно по причине борьбы с обна-
личиванием денег с таких карт нель-
зя даже пополнять мобильные номе-
ра, так как с них существует техниче-
ская возможность за небольшую ко-
миссию вывести деньги на банков-
скую карту. Впрочем, данная комис-
сия является заградительной и для 
желающих обналичить денежные 
средства. По данным ЦБ, средняя ко-
миссия за незаконное обналичива-
ние остается на уровне 14–15%.

Светлана Самусева

Комиссия не подарок
«Золотая корона»  
тестирует новый сервис для владельцев карт MyGift

20 процентов
от переводимой суммы 
придется заплатить  
держателям  
подарочных карт 
«Золотой короны»  
за вывод средств
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

По данным „Ъ“, Минэкономи
ки предлагает кардинально 
скорректировать условия дол
госрочного контракта ОАО 
РЖД с основным поставщиком 
электроэнергии «Русэнерго
сбытом» (РЭС) Григория Берез
кина. В частности, речь идет 
о снижении маржи РЭС на 30%. 
В результате, по оценке мини
стерства, ОАО РЖД может сэко
номить до 5,5 млрд руб. в год. 
По мнению аналитиков, РЭС 
придется согласиться на уступ
ки, иначе он потеряет основно
го клиента, но разумнее было 
бы создать условия для конку
ренции с другими поставщи
ками электроэнергии.

Замминистра экономики, член 
совета директоров ОАО РЖД Миха-
ил Расстригин предложил вице-
премьеру Максиму Акимову пере-
смотреть условия недавно заклю-
ченного договора между железно-
дорожной монополией и ее основ-
ным поставщиком электроэнергии 
«Русэнергосбытом» (РЭС, 50,5% у 
ЕСН Григория Березкина, 49,5% у 
итальянской Enel) (копия письма 
от 24 мая есть у „Ъ“). Этот вопрос 
был включен в повестку в ходе со-
вета директоров монополии 27 
мая, но решение не было принято, 
предложения отправили на допол-
нительную проработку, говорят со-
беседники „Ъ“.

Договор на поставку электроэ-
нергии с РЭС совет директоров ОАО 
РЖД еще 19 февраля продлил до 
конца 2038 года. Но уже после его 
заключения Минэкономики пред-
ложило снизить размер маржи РЭС 
— регулируемой сбытовой надбав-
ки — до 70% от среднеарифметиче-
ской маржи региональных гаранти-
рующих поставщиков (ГП, основ-
ной энергосбыт региона). В частно-
сти, из необходимой валовой вы-
ручки (НВВ) РЭС предлагается вы-
честь «необязательные» для незави-
симого ГП расходы на формирова-
ние резервов по сомнительным 
долгам и обслуживание кредитов 
— эти статьи формируют 31,8% НВВ 
ГП. Затраты РЖД на покупку элек-
троэнергии тогда могут снизиться 
на 1,5 млрд руб. в год (без НДС, в це-
нах 2014 года), посчитали в Мин-
экономики. 

По данным ассоциации ГП и 
энергосбытовых компаний, сред-
невзвешенная сбытовая надбавка 
для крупных потребителей в 2019 
году составляет около 0,15 руб. за 
1 кВт•ч.

Еще до 2 млрд руб. монополия 
сможет сэкономить за счет измене-
ния порядка определения оплаты 
мощности. Сейчас по правилам 
энергорынка она рассчитывается 
пропорционально участию компа-
ний в региональных пиках потре-
бления. Но в регионах, где РЭС не 

имеет статуса ГП, поставщик вы-
ставляет более дорогие счета, отме-
чается в письме.

Кроме того, указывает господин 
Расстригин, в части регионов, где 
ОАО РЖД напрямую подключено к 
магистральным сетям Федеральной 
сетевой компании (ФСК, подкон-
трольна «Россетям»), РЭС платит за 
услуги по передаче по низкому та-
рифу ФСК, но выставляет монопо-
лии счет по более высокому тарифу 
территориальных сетевых органи-
заций. Устранив эти переплаты, 
ОАО РЖД сможет экономить до 
1 млрд руб. в год. Возможность сво-
бодно выбирать ценовую катего-
рию (зависит от объема потребле-
ния и определяет порядок оплаты) 
сократит траты ОАО РЖД еще на 
1 млрд руб. 

В 2018 году расходы ОАО РЖД на 
закупку электроэнергии выросли 
на 6,7%, до 171,2 млрд руб., потре-
бление компании в 2017 году — 
48,4 млрд кВт•ч (около 4% от всего 
потребления в РФ). ОАО РЖД плани-
рует оптимизировать траты на элек-
троэнергию также за счет самостоя-
тельного выхода на оптовый энер-
горынок (см. „Ъ“ от 13 мая), эффект 
оценивается в 470 млн руб. в год.

Закупка электроэнергии через 
РЭС уже вызывала нарекания у 
Минэкономики: в 2015 году экс-за-
мминистра Николай Подгузов гово-
рил, что маржа поставщика слиш-

ком велика и монополия могла бы 
сэкономить 5–6 млрд руб. в год.

В Минэкономики „Ъ“ не ответили, 
в аппарате Максима Акимова сооб-
щили, что пока не ознакомились с со-
держанием письма, в ОАО РЖД сооб-
щили, что письмо господина Расстри-
гина в компанию пока не поступало. 
В ЕСН сообщили, что основная цель 
сотрудничества с ОАО РЖД — сниже-
ние затрат монополии на долгосроч-
ной основе, работа по внесению из-
менений в договоры ведется регуляр-
но. В компании добавили, что Мин-
экономики с 2015 года регулярно 
проводит анализ всех затрат ОАО 
РЖД, и РЭС эту работу поддерживает.

Владимир Скляр из «ВТБ Капита-
ла» полагает, что снижение сбытовой 
надбавки должно достигаться через 
конкуренцию сбытовых компаний, 
нежели административными мера-
ми. Но, как поясняет аналитик, пред-
ложение Минэкономики о сниже-
нии маржи РЭС все же имеет смысл 
— ОАО РЖД не создает особых кассо-
вых разрывов, а качество дебитор-
ской задолженности монополии су-
щественно выше среднего по стране. 
Для РЭС, отмечает господин Скляр, в 
этих условиях «создается безвыход-
ная ситуация — уход крупнейшего 
потребителя будет критичнее сниже-
ния надбавки».

Татьяна Дятел,  
Наталья Скорлыгина,  
Денис Скоробогатько

«Русэнергосбыт» переводят на новый путь
Минэкономики хочет урезать его маржу  
по контракту с ОАО РЖД

Рабочая группа экспертного со
вета при правительстве подгото
вила правила взаимодействия, 
которые в теории должны поло
жить конец многолетним кон
фликтам операторов связи и 
управляющих многоквартирны
ми домами компаний (УК). Доку
мент закрепляет бездоговорную 
основу взаимоотношений, про
тив чего ранее выступали Мин
строй и Минкомсвязь. Сами опе
раторы его поддерживают, а вот 
для УК он чреват дополнитель
ными расходами, предупрежда
ют эксперты.

Рабочая группа «Связь и ИТ» Экс-
пертного совета при правительстве 
РФ подготовила проект правил взаи-
модействия операторов связи и УК 
при размещении и эксплуатации се-
тей и оборудования в многоквартир-
ных домах, рассказала „Ъ“ куратор ра-
бочей группы Ирина Левова. По ее 
словам, в консультациях участвовали 
представители Федеральной антимо-
нопольной службы (ФАС), департа-
мента информационных технологий 
(ДИТ) Москвы, УК «ПИК-комфорт»; на 
заседание приглашали ассоциации 
УК, но их представители не явились.

ФАС участвовала в заседаниях ра-
бочей группы, подтвердила началь-
ник управления регулирования свя-
зи и информационных технологий 
службы Елена Заева. По ее словам, 
представленные предложения «пол-
ностью соответствуют концепции 
обеспечения доступа операторов свя-
зи в многоквартирные жилые дома». 
Представитель Минкомсвязи отка-
зался от комментариев, в Минстрое, 
ДИТ и «ПИК-комфорте» не ответили 
на запросы.

Как следует из проекта (есть у „Ъ“), 
основанием для доступа оператора в 
дом станет копия заявки от одного из 
собственников квартиры, свидетель-
ствующей о его намерении пользо-
ваться услугами этого оператора, ли-
бо копия уведомления оператора о 
том, что он собирает данные с датчи-
ков учета коммунальных ресурсов. 
Минимальный срок рассмотрения за-
явки на подключение составит 13 ра-
бочих дней, максимальный — 30.

Опрошенные „Ъ“ операторы связи 
поддерживают документ. Все много-
летние проблемы между УК и операто-
рами — из-за отсутствия регулирова-
ния взаимодействия между ними; 
проект — результат общей работы, в 
ходе которой надо учитывать интере-
сы всех сторон, отметил представи-
тель МТС. Предлагаемый подход осно-
ван на бездоговорном и безвозмезд-
ном доступе операторов в дома, это 
необходимое условие для дальнейше-
го развития инфраструктуры, отмеча-

ет руководитель по взаимодействию с 
федеральными органами власти 
«Вымпелкома» Виталий Недыхалов.

Представитель «МегаФона» уверен, 
что документ пойдет на пользу бизне-
су, отмечая введение порядка оснаще-
ния домов системами «умного горо-
да», отсутствие необходимости согла-
совывать размещение оборудования 
через общее собрание, а также безвоз-
мездность процесса. Документ «обес-
печивает равные, четкие и прозрач-
ные условия работы для всех, вклю-
чая контролирующие органы, такие 
как ФАС и жилинспекция», добавляет 
представитель «ЭР-Телекома». В Tele2 
сообщили, что поддерживают иници-

ативы, которые способствуют упро-
щению доступа операторов к инфра-
структуре в жилых домах.

Проект фактически снимает два 
главных препятствия для операторов, 
отмечает управляющий партнер УК 
«Право и бизнес» Александр Пахомов. 
Первое из них — необходимость полу-
чать согласие собственников жилья 
на общем собрании, второе — возмож-
ность УК активно препятствовать до-
ступу операторов к объектам общедо-
мового имущества. «В теории это отве-
чает и интересам жителей домов, ко-
торые смогут выбирать оператора, не 
ограничиваясь перечнем тех из них, 
которым собрание жильцов предоста-
вило право доступа к общедомовому 
имуществу. С другой стороны, предо-
ставление доступа к имуществу по тре-
бованию всего одного жильца входит 
в коллизию с нормами Жилищного 
кодекса»,— рассуждает юрист.

Целью разработки документа была 
защита собственников квартир от неу-
порядоченных действий операторов 
связи и несогласованности взаимо-
действия их с УК, предполагает заме-
ститель гендиректора «Амулекс» Юлия 
Галуева. Тем не менее возможность 
споров, вплоть до судебных, связан-
ных с недопущением оператора со сто-
роны УК, и конфликтов с жильцами со-
храняется, полагает эксперт, не исклю-
чены и новые расходы собственников, 
которые вынуждены будут оплачи-
вать работу специалиста УК по согласо-
ванию действий с операторами.

Владислав Новый,  
Юлия Тишина

Меньше одного 
не подключать
Операторам связи и УК  
предложили работать по правилам

Активно разбуривая Приобское 
месторождение в последние годы, 
«Роснефть» добыла на нем в прош-
лом году максимальные 26 млн 
тонн, из которых на 9 млн тонн уже 
распространяются льготы по НД-
ПИ, говорят собеседники „Ъ“. Далее 
добыча, вероятно, будет снижаться.

«Роснефть» уже успешно получи-
ла беспрецедентные льготы для 
другого своего крупного месторо-
ждения — Самотлорского — в виде 
налогового вычета из НДПИ на 
35 млрд руб. в год на десять лет. Дру-
гие крупнейшие нефтекомпании 
тоже просили льгот, но безуспешно. 
Похожая ситуация складывается и 
сейчас: после обращения «Роснеф-
ти» «Газпром нефть» тоже предложи-
ла дать льготы для своей части При-
обского месторождения, но, по сло-
вам источника „Ъ“, шанс их скорей-
шего получения минимален.

По словам одного из собеседни-
ков „Ъ“, «ключевую роль в приня-
тии решения сыграл опыт инвести-

ционного соглашения, заключен-
ного „Роснефтью“ с Минфином по 
Самотлорскому месторождению». 

По его словам, в 2018 году «за счет 
роста поступлений по НДПИ и та-
моженной пошлине бюджет полу-
чил дополнительно 60 млрд руб.— 
„Роснефть“ полностью компенсиро-
вала бюджету предоставленные 
льготы». Собеседник „Ъ“, ссылаясь 
на данные «Роснефти», говорит, что 
добыча на Самотлоре в 2018 году со-
ставила 18,6 млн тонн, что на 
0,3 млн тонн превышает обязатель-
ства компании перед государством 
в рамках нового налогового режи-
ма. При этом удалось сократить тем-
пы падения добычи на месторожде-
нии до 1,1% в год с 5% в среднем за 
2008–2017 годы.

Главным оппонентом в споре с 
«Роснефтью» за льготы был Мин-
фин. «Выработанность Приобского 
месторождения 25%, у Самотлора — 
больше 60%. Есть объективные фак-
торы, говорящие о том, что эти ме-
сторождения между собой несопо-
ставимы»,— говорил в феврале «Ин-
терфаксу» глава департамента Мин-
фина Алексей Сазанов. К тому же у 
Приобского месторождения уже 

есть льготы по НДПИ, которые по 
ряду залежей позволяют снижать 
ставку на 80%, а по баженовским от-
ложениям — до нуля. За 2017–2018 
годы сумма налоговых льгот соста-
вила более 41 млрд руб., отмечали в 
Минфине. Риск льготы заключается 
в том, что ее предоставление 
«Роснефти» может грозить повыше-
нием налогов для всей отрасли, 
считают собеседники „Ъ“.

Для того чтобы компенсировать 
бюджету выпадающие доходы, 
«Роснефти» нужно нарастить добы-
чу на Приобском на 20–30%, что в 
целом достижимо с учетом боль-
ших остаточных запасов месторо-
ждения, отмечает Василий Танур-
ков из АКРА. Но в случае если добы-
ча в России в долгосрочном перио-
де будет ограничиваться соглаше-
нием ОПЕК+, существует риск, что 
рост льготной добычи будет сопро-
вождаться снижением добычи без 
льгот с соответствующими послед-
ствиями для бюджета, резюмиро-
вал аналитик.

Дмитрий Козлов

«Роснефть» нашла истину в воде

Однако до заседания совета ди-
ректоров ОАО РЖД разногласия по 
этому пункту так и не были сняты, го-
ворит собеседник „Ъ“. Против выпла-
ты дивидендов за 2018 год имущест-
вом возражал, в частности, Минфин. 
В письме от 24 мая в Росимущество 
замминистра Алексей Моисеев сооб-
щал, что директивы по голосованию 
представителям интересов РФ на со-
вете директоров «требуют доработ-
ки». У Минфина вызывал вопросы об-
щий размер дивидендов: министер-
ство считает, что все госкомпании 
должны платить в бюджет дивиден-
ды в размере 50% от прибыли по 
МСФО, и предлагает поэтапный пере-
ход к таким выплатам в случае ОАО 
РЖД — 30% в 2019 году, 40% в 2020-м и 
50% в 2021 году без учета дивидендов 
по привилегированным акциям.

Также Минфин отмечает, что бюд-
жетное законодательство не позволя-
ет платить дивиденды имуществом. 
По Бюджетному кодексу, доходами 

бюджета являются поступающие в 
него денежные средства, админист-
ратор доходов бюджета не имеет пол-
номочий по администрированию до-
ходов в неденежной форме, поэтому, 
сообщается в письме, «поступление в 
федеральный бюджет дивидендов по 
акциям ОАО РЖД, принадлежащим 
РФ, возможно только в денежной 
форме». Также, добавляет Минфин, 
передача в федеральную собствен-
ность движимого и недвижимого 
имущества требует финансово-эко-
номического обоснования: в частно-
сти, не представлена информация о 
готовности органов прокуратуры и 
полиции к принятию имущества на 
баланс, а также об объемах и источ-
никах финансирования содержания 
имущества, предлагаемого к переда-
че в федеральную собственность. В 
Минфине подтвердили „Ъ“ отправку 
письма. В Минэкономики на запрос 
„Ъ“ не ответили.

Поскольку директива для голосо-
вания вовремя не поступила, этот во-
прос отложен, говорит собеседник 

„Ъ“, знакомый с ситуацией. Глава 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров говорит, что столь инноваци-
онное предложение, безусловно, 
должно было вызвать разногласия у 
ведомств, поскольку оно выглядит 
крайне заманчивым для всех госком-
паний, которые могли бы таким 
образом, например, избавиться от 
непрофильного имущества, в то вре-
мя как для доходов бюджета это чре-
вато серьезными рисками. Опасе-
ния, высказанные Минфином, обо-
снованы, полагает эксперт: непонят-
но, что с таким имуществом делать, 
кто и за счет каких средств его будет 
обслуживать и на чьем балансе оно 
будет находиться, если вдруг предпо-
лагаемый получатель не возьмет его 
на свой баланс. Аргументы Минфина 
показывают, что, вероятно, пробле-
му обеспечения вагонами КЖД при-
дется решать другим способом, пола-
гает эксперт, несмотря на «элегант-
ность» этого решения.

Наталья Скорлыгина,  
Денис Скоробогатько

Дивиденды не погрузились в вагоны
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Таких обращений много,  
и не только от «Роснефти». 

Мы ведем работу 
по инвентаризации всех 

нефтяных месторождений, 
мы их категорируем 

с точки зрения трудности 
извлечения нефти,  

с тем чтобы потом 
системно применить меры 
налогового стимулирования

— Дмитрий Козак,
вице-премьер РФ, 1 февраля

Ц И Т А Т А

Его поздравляет президент РСПП 
Александр Шохин:
— Уважаемый Игорь Владимирович! 
Рад поздравить Вас с днем рождения! 
Ваш высокий профессионализм, на-
копленный опыт позволяют Вам 

принимать оптимальные, нестан-
дартные решения с учетом всех тен-
денций не только горно-металлурги-
ческого комплекса, но и мировой 
конъюнктуры. Широта мышления, 
энергичность и нацеленность на ре-

зультат обеспечивают последователь-
ное развитие Вашей компании. Же-
лаю Вам крепкого здоровья, удачи в 
делах и осуществления всех планов!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 59 лет  
председателю совета директоров ПАО «Мечел» Игорю Зюзину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

2,7 млрд рублей
ежегодно тратят интер-
нет-провайдеры на дос-
туп в дома,  согласно 
 материалам ФАС
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Впервые с момента централиза-
ции в 2017 году госзакупок пре-
паратов против ВИЧ поставщи-
ки не стали участвовать в по-
вторных тендерах Минздрава. 
Из-за невыгодных для произво-
дителей условий министерство 
не смогло в этом году закупить 
одно из наиболее популярных 
лекарств ламивудин. Если чи-
новники не изменят методику 
формирования максимальной 
цены контрактов, проблема мо-
жет стать глобальной, предупре-
ждают участники рынка.

Минздрав подвел итоги повторно 
объявленных в апреле 2019 года аук-
ционов на поставку препарата для 
лечения пациентов с ВИЧ ламиву-
дин. Исходно министерство объяви-
ло конкурсы на поставку этого ле-
карства, в том числе в сочетании с 
другими препаратами, в феврале. Но 
из пяти аукционов контракты были 
заключены только по двум. Их выиг-
рали АО «Р-фарм» Алексея Репика и 
российское подразделение британ-
ской GlaxoSmithKline, на остальные 
не нашлось претендентов.

Теперь, согласно материалам гос-
закупок, контракт может быть заклю-
чен только по одному аукциону, а 
на участие в еще двух снова не было 
подано заявок. Поставкой ламивуди-
на в сочетании с зидовудином на 
143,5 млн руб. займется ООО «Космо-
фарм». На конкурсы на поставки ла-
мивудина на 273,4 млн руб. и 26,3 млн 
руб. не было подано ни одной заявки. 

По данным госреестра лекарст-
венных средств, ламивудин в России 
зарегистрировали 11 компаний. По-
сле срыва первых аукционов органи-
зация «Пациентский контроль» обра-
тилась к этим производителям с 
просьбой разъяснить причины неу-
частия и сообщить, планируется ли 
поставлять лекарства для повторных 
аукционов. Ответы организация по-
лучила от трех производителей, их 
копии есть у „Ъ“. В АО «Оболенское» 
сообщили, что в связи с отсутствием 
заказов на поставку от дистрибуто-
ров ламивудин отсутствует на складе 
готовой продукции. В ЗАО «Канон-
фарма» и ООО «Нанолек» неучастие в 
аукционах объяснили низкой мак-
симальной ценой контрактов. Как 
пояснил в своем ответе «Нанолек», 
предельная отпускная цена на лами-
вудин + зидовудин компании — 
2,1 тыс. руб. за упаковку или 34 руб. 
за таблетку. А в февральском тендере 
Минздрава на поставку этого препа-
рата цена за одну таблетку была уста-
новлена в 4 руб., в повторном аукци-
оне — 16 руб. В «Нанолек» говорят, 
что готовы участвовать в аукционах 
только в случае внесения измене-
ний в правила формирования мак-
симальной цены контракта. 

По словам представителя «Паци-
ентского контроля» Юлии Верещаги-
ной, срыв повторных аукционов 
произошел впервые за время цент-
рализованных закупок препаратов 
против ВИЧ с 2017 года. При этом ла-
мивудин входит почти в каждую схе-

му лечения ВИЧ-инфекции в России: 
без него врачам придется менять те-
рапию, что осложняется ограничен-
ным выбором препаратов того же 
класса и имеющимися у пациентов 
противопоказаниями, отмечает она. 
В результате, подчеркивает Юлия Ве-
рещагина, ситуация может отрица-
тельно сказаться на эффективности 
лечения. По ее словам, самостоятель-
но пациенты не смогут приобрести 
ламивудин, так как в большинстве 
регионов в аптеках он не представ-
лен. В Минздраве заявили „Ъ“, что 
производители и поставщики ле-
карств сами принимают решения об 
участии в аукционах. Там добавили, 
что новые тендеры будут объявлены 
в июне 2019 года, а имеющихся запа-
сов ламивудина должно хватить по-
чти на пять месяцев.

Заместитель гендиректора Stada 
CIS Иван Глушков напоминает, что с 
января 2019 года Минздрав исполь-
зует новую методику формирова-
ния максимальной стоимости кон-
тракта. Но при ее разработке из-за 
желания минимизировать расходы 
бюджета не учли экономику произ-
водства лекарств, отмечает он. По 
словам топ-менеджера, участники 
рынка, как правило, прилагают все 
усилия, чтобы получить контракт, 
но в данном случае участие было аб-
солютно невыгодно. Рано или позд-
но, допускает господин Глушков, 
проблема может охватить закупки и 
других лекарств.

Мария Котова

Лекарства от ВИЧ 
не прошли по цене
Тендеры на их поставку вновь сорвались

У совладелицы специализирован-
ного магазина «Шпилли-Вилли» Есе-
нии Шамониной другое мнение: 
«При выборе важна индивидуаль-
ность, которую сложно определить 
при покупке через интернет». Поэто-
му, по ее словам, ее магазин работает 
только в офлайне.

Гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров называет товары 
для взрослых одной из самых актив-
но мигрирующих в онлайн катего-
рий. Он добавляет, что для значитель-
ной части покупателей это один из са-
мых некомфортных видов шопинга. 
По его мнению, в течение полутора 
лет может закрыться еще половина 
магазинов, эффективными останутся 
объекты преимущественно в местах с 
очень большим трафиком или круп-

ные сетевые игроки. «При этом он-
лайн-ритейлерам, специализирую-
щимся только на взрослых товарах, 
будет сложно конкурировать с таки-
ми крупными универсальными игро-
ками, как AliExpress, Wildberries, 
Ozon и „Юлмарт“, которые уже при-
сутствуют и активно развиваются в 
сегменте»,— отмечает эксперт.

Впрочем, с данными, приведенны-
ми 2ГИС, не соглашается основатель 
компании-дистрибутора товаров для 
взрослых «Поставщик счастья» Дмит-
рий Коробицын: «На рынке такого по-
вального закрытия магазинов нет. Все 
сильные офлайн-игроки усиливают 
свое присутствие и находятся в посто-
янном поиске подходящих площадей 
для открытия новых точек».

Антон Пантелеев отмечает сезон-
ность спроса на категорию товаров 
для взрослых: их продажи растут в хо-

лодное время года, особенно в ноя-
бре—декабре, тогда как к лету инте-
рес пользователей плавно переклю-
чается на товары для хобби и спорта. 
«Второй всплеск наблюдается к так на-
зываемым гендерным праздникам, 
особенно к 14 февраля, когда спрос 
вырастает в разы»,— комментирует 
он. Дмитрий Коробицын говорит еще 
об одной тенденции в этом сегменте: 
количество российских брендов вы-
росло с 15,55% в 2017 году до 24% в 
2019 году. При этом, продолжают в 
Ozon, доля интимной продукции не 
может конкурировать, например, с 
товарами повседневного спроса, 
спортивным инвентарем или элек-
троникой. А самыми активными го-
родами по покупкам в компании на-
зывают Москву, Санкт-Петербург, 
Краснодар, Екатеринбург и Казань.

Никита Щуренков

Интиму предложили e-шопы
с1

Проект Botkin.AI, развивающий 
систему для поиска патологий 
на рентгеновских снимках с по-
мощью искусственного интел-
лекта (ИИ), привлек 100 млн руб. 
Среди инвесторов — фонды, со-
зданные при участии «Росатома» 
и фармацевтической компании 
«Р-Фарм» Алексея Репика. Про-
дукт может быть востребован на 
глобальном рынке, но для этого 
потребуются дополнительные 
инвестиции, считают эксперты.

Компания «Интеллоджик», разви-
вающая проект Botkin.AI, привлекла 
100 млн руб. от фондов Digital Evolu-
tion Ventures (создан при участии «Ро-
сатома») и RBV Capital (основан «Р-
Фарм» Алексея Репика и Российской 
венчурной компанией), а также теку-
щих инвесторов — Primer Capital и 
«ЭкспоКапитал». О закрытии раунда 
„Ъ“ сообщила представитель Orbita 
Capital (управляющая компания Digi-
tal Evolution Ventures), информацию 
подтвердили другие инвесторы.

Botkin.AI развивает систему на ба-
зе ИИ для анализа и определения па-
тологий на снимках компьютерной 
томографии, рентгена и маммогра-
фии. В компании говорят, что уже реа-
лизовали пилотные проекты по ран-
ней диагностике рака легкого в четы-
рех регионах России. Инвестиции 
там намерены направить на исследо-
вания и разработки в области ИИ для 
здравоохранения, сертификацию 
продуктов и выход на зарубежные 
рынки. «В первую очередь мы рассма-
триваем рынки Юго-Восточной Азии, 
затем — Европы и США»,— уточнил 
основатель Botkin.AI Сергей Сорокин.

По оценке Orbita Capital, рынок 
продуктов для здравоохранения с 
применением ИИ в мире растет бо-
лее чем на 40% в год и к 2026 году до-
стигнет $150 млрд. Подобные техно-
логии для диагностики заболеваний 
развивают Google, IBM и израиль-
ская Zebra Medical Vision, запущен-
ная в 2014 году и привлекшая, по 
данным Crunchbase, около $20 млн 
инвестиций.

Развивать применение ИИ для 
поиска патологий ученые нача-
ли более десяти лет назад, однако 
до широкого применения таких на-
работок в отечественной медици-
не может пройти еще несколько 
лет, учитывая консервативный ха-
рактер здравоохранения в России, 
рассуждает инвестиционный ме-

неджер Фонда развития интернет-
инициатив Алексей Гриненко. 
При этом на глобальном рынке 
у  технологии Botkin.AI могут быть 
широкие перспективы, считает он. 
«Несмотря на то что выход на разви-
тые рынки сложнее и дороже, воз-
можности внедрения продукта зна-
чительно шире. Это связано со спе-
цификой законодательства и готов-
ностью медицинского сообщест-
ва внедрять новые продукты»,— по-
ясняет господин Гриненко. Если 
компания решит полноценно раз-
вивать бизнес в других регионах, 
ей, скорее всего, потребуется еще 
один раунд инвестиций, полагает 
эксперт.

Применение ИИ для диагностики 
в сфере онкозаболеваний — тема, 
над которой работают десятки, если 
не сотни компаний по всему миру, 
но пока сложно сказать, кому удастся 
создать востребованный продукт, от-
мечает партнер iTech Capital Алексей 
Соловьев. По его мнению, для такого 
сложного продукта и b2b-модели 
продаж инвестиции в 100 млн руб. 
недостаточны. «Компании нужно бу-
дет продемонстрировать развитие 
продукта и начать продажи за рубе-
жом, чтобы привлекать средства в 
следующих раундах на международ-
ных рынках»,— считает он. Выход 
нынешних инвесторов из Botkin.AI 
возможен только в пользу стратеги-
ческого иностранного игрока, пред-
полагает господин Соловьев, отме-
чая, что компания тесно сотруднича-
ет, например, с фармацевтическим 
гигантом Bayer.

Дмитрий Шестоперов

Инвесторы проявят  
рентгеновские снимки
Digital Evolution Ventures и RBV Capital вложились  
в медицинскую платформу

Цифровые технологии 
в медицине позволят спасти 

сотни тысяч жизней, 
повысить эффективность 
использования бюджетных 
средств на здравоохранение 

как минимум на треть
— Максим Акимов,

вице-премьер, 28 февраля 2018 года  
(цитата «РИА Новости»)

Ц И Т А Т А

Mail.ru Group выходит на меж-
дународный рынок облачных 
сервисов, на котором планирует 
за год привлечь 1 млн пользова-
телей. Объем инвестиций в про-
движение компания не называ-
ет, но, по оценкам экспертов, 
он может составить не менее 
$10 млн. Российские интернет-
компании крайне редко выво-
дят решения на зарубежные 
рынки, что в основном связано 
с недостатком денег и опыта, 
констатируют IT-инвесторы.

Mail.ru Group выходит на между-
народный рынок облачных серви-
сов, сообщили „Ъ“ в компании. Она 
представила международную вер-
сию продукта «Диск-О», который по-
зволяет пользователям подключать 
облачные хранилища в качестве 
жестких дисков компьютера. Сервис 
будет выведен на рынки США, Вели-
кобритании, Китая, Турции, Испа-
нии, Франции, Германии и Индии. 
Большинство стран выбраны на ос-
нове уровня доходов населения, по-
пулярности онлайн-сервисов и «го-
товности пользователей за них пла-
тить», уточняют в компании. Реше-
ние выйти на турецкий рынок об-
условлено «наличием аудиторной 
поддержки и высокой степенью ло-

яльности потенциальных клиентов 
к бренду Mail.ru». Объем инвестиций 
в выход на зарубежные рынки Mail.
ru Group не раскрывает.

«Диск-О» — приложение для пер-
сональных компьютеров на Windows 
и macOS, работающее с облачными 
хранилищами Dropbox, Google Drive, 
Box и др. В Mail.ru Group утверждают, 
что «Диск-О» — один из четырех суще-
ствующих в мире таких продуктов, 
его конкуренты — Expondrive, 
NetDrive и WebDrive. В России «Диск-
О» запущен в ноябре 2017 года и за 
год достиг охвата в 1 млн устройств. 
Mail.ru Group планирует получить за 
год 1 млн подключений и на зарубеж-
ных рынках. Компания запустила на 
всех рынках кампанию по продвиже-
нию продукта.

Если исходить из того, что Mail.ru 
Group планирует получить за год 
1 млн подключений, а стоимость 
подписки в России составляет от 150 
руб. в месяц для физического лица, 
можно предположить, что суммар-
ные затраты на рекламу составят от 
700 млн руб. за год ($10,8 млн), оце-
нивает директор по работе с пор-
тфельными компаниями Фонда раз-
вития интернет-инициатив Сергей 
Негодяев. Для успешного старта за-
траты на продвижение должны со-

ставить не менее $10 млн, согласен 
управляющий партнер Leta Capital 
Александр Чачава.

Российские компании выводят 
свои решения на зарубежные рынки 
«крайне редко», констатирует Сер-
гей Негодяев. По его мнению, мно-
гим отечественным предпринимате-
лям не хватает амбиций и знания 
языка, еще один фактор — объем 
расходов. «Объем выручки должен 
составлять минимум $10 млн в год, 
чтобы можно было тратить от $1 млн 
в год на нахождение на зарубежном 
рынке»,— поясняет эксперт. В каче-
стве недавнего примера выхода на 
заграничный рынок российских IT-
компаний господин Негодяев при-
водит «Яндекс.Такси», который в но-
ябре 2018 года запустил междуна-
родный бренд Yango для сервиса на 
рынках Финляндии и Кот-дʼИвуара.

«Российские игроки действитель-
но нечасто выводят свои решения 
на международный рынок: их оста-
навливает отсутствие опыта, смело-
сти и денег»,— согласен господин 
Чачава. При этом на глобальном 
рынке есть примеры изначально 
российских компаний с облачными 
продуктами: это Veeam, Parallels и 
Acronis, указывает он.

Кристина Жукова

Mail.ru Group отправит облака за рубеж
Компания запустит сервис «Диск-О» в США и других странах

Продуктовый ритейлер «Вкус-
вилл» может начать новый биз-
нес. Сеть стала соучредителем 
ООО «Парим-варим», созданного 
для открытия сети кулинарий 
в Москве. Это растущий, но кон-
курентный рынок, отмечают 
эксперты, поэтому запустить 
 новый бренд будет непросто.

ООО «Вкусвилл» и Ольга Ильенко 
учредили в Москве ООО «Парим-ва-
рим» на прошлой неделе, следует из 
ЕГРЮЛ. Виды деятельности компа-
нии связаны со сферой ресторанов и 
кафе. «Вкусвиллу» принадлежит 80%, 
остальное у госпожи Ильенко. Как 
следует из страницы «Парим-варим» 
в Facebook, под этой вывеской ранее 
работала кулинария в Зеленограде, а 
сегодня готовится открытие не-
скольких заведений в Москве.

Основатель и совладелец «Вкус-
вилла» Андрей Кривенко подтвер-
дил „Ъ“, что «Парим-варим» создана 
для развития сети кулинарий. Заве-
дения будут размещаться отдельно 
от магазинов «Вкусвилл». Компания 
выступает инвестором, о сумме вло-
жений и других подробностях там 
не рассказали. Связаться с Ольгой 
Ильенко не удалось. 

• По данным «Infoline-Аналитики», 
на конец апреля 2019 года «Вкусвилл» 
управлял 820 магазинами, в основ-
ном в Москве и Подмосковье. Соглас-
но ЕГРЮЛ, фондам Baring Vostok при-
надлежит 12,16% компании, еще 
1,76% — у господина Кривенко, 
остальным через ООО «Проект 

„ Избенка“» и АО «Эволюционная 
цель» владеет Евгений Лисицын. 
В 2019 году выручка «Вкусвилла» 
 может вырасти более чем на 50% 
и превысить 82 млрд руб., прогно-
зирует Infoline.
Отсутствие полноценного ассор-

тимента собственной кулинарии — 
единственное слабое место «Вкус-
вилла», указывает гендиректор 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров. По его мнению, проект «Па-
рим-варим» мог потребоваться ком-
пании для тестирования формата пе-
ред активным введением кулина-
рии в магазины. Но это достаточно 
конкурентный рынок с агрессивной 
ценовой политикой, где хорошо 
представлены, к примеру «Братья Ка-
раваевы» и Prime, поэтому запуск но-
вого бренда будет непростым, преду-
преждает господин Бурмистров. 

Кулинарии сегодня набирают по-
пулярность: формат позволяет про-
должать питаться вне дома, несмо-
тря на стагнацию и сокращение до-
ходов населения, отмечает предста-
витель Prime Мария Лошкова. При 
этом, указывает представитель «Аз-
буки вкуса» Андрей Голубков, в суще-
ствующих сетях кулинарии уже до-
ступны почти все возможные вари-
анты блюд, поэтому сформировать 
уникальное предложение новому 
игроку будет сложно. Кроме того, без 
собственной фабрики-кухни сложно 
добиться единого качества во всех 
заведениях, а затраты на запуск пол-
номасштабного кулинарного произ-

водства могут достигать 3 млрд руб. 
Госпожа Лошкова согласна, что от-
сутствие своего производства с воз-
можностями расширения мощно-
стей для дальнейшего роста может 
осложнить для «Вкусвилла» развитие 
сети кулинарий. По ее подсчетам, от-
крытие одного заведения с учетом 
создания производства с нуля обой-
дется не менее чем в 15 млн руб.

Эксперт рынка фуд-сервиса рос-
сийского отделения NPD Марина Ла-
пенкова, впрочем, отмечает, что по-
тенциал для развития на рынке есть. 
По данным NPD, в апреле 2018 года 
— марте 2019 года доля розницы на 
рынке питания вне дома осталась на 
уровне 6%. Весь оборот российского 
рынка общественного питания в 
первом квартале 2019 года вырос на 
5,8%, до 365,6 млрд руб., подсчитыва-
ли в Росстате. Таким образом, в пер-
вом квартале в рознице было прода-
но готовых блюд на 21,9 млрд руб.

«Парим-варим» может быть не 
единственным проектом «Вкусвил-
ла» на рынке питания вне дома. По 
словам управляющей единой кон-
цепцией сети Алены Несифоровой, 
компания изучает включение в мага-
зины зоны кафе, которая может фор-
мировать около 10% от выручки. По-
ка формат тестируется на одном объ-
екте в Москве. На центральных ули-
цах просто магазин продуктов у до-
ма не всегда актуален, отмечает го-
спожа Несифорова, нужны новые до-
полнительные сервисы.

Анатолий Костырев

«Вкусвилл» подаст еду
Ритейлер может открыть сеть кулинарий
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Одну из самых быст-
рых побед в первом кру-
ге Открытого чемпио-
ната Франции одержал 
лидер российского тен-
ниса Карен Хачанов, ко-
торый во встрече с нем-
цем Седриком-Марселем 
Штебе отдал всего шесть 
геймов. Такой резуль-
тат дает основания по-
лагать, что Хачанову, ко-
торый еще не добивался 
в нынешнем сезоне серь-
езных успехов, по силам 
замахнуться на выход 
в четвертьфинал. Во вся-
ком случае, его позиция 
в турнирной сетке тому 
способствует.

Карене Хача-
нове в первой половине ны-
нешнего сезона говорят го-
раздо меньше, чем в кон-
це предыдущего. Тогда он 
одержал сенсационную по-
беду на турнире категории 
Masters 1000 в Париже, побе-
див там четырех игроков из 
первой десятки, включая Но-
вака Джоковича. В этом году 
россиянин пока по-настоя-
щему напомнил о себе лишь 
однажды, в Индиан-Уэллсе, 
где дошел до четвертьфина-
ла и вполне мог пройти даль-
ше, но уступил на двух тай-
брейках травмированному 
Рафаэлю Надалю.

После этого у Хачанова на-
чался уже второй за несколь-
ко месяцев затяжной пери-
од неудач — с середины мар-
та по начало мая он проиг-
рал пять матчей подряд. И 
лишь затем дела потихонь-
ку стали налаживаться, хотя 
на турнирах в Мадриде и Ри-
ме он соответственно во вто-
ром и третьем кругах усту-
пал 35-летнему испанскому 
левше Фернандо Вердаско.

Но на Roland Garros Вер-
даско от Хачанова пока нахо-
дится достаточно далеко — их 
пути могут пересечься лишь в 
четвертьфинале. На старте же 
россиянину достался немец 
Седрик-Марсель Штебе, что 
можно было считать едва ли 
не самым удачным вариан-

том из всех возможных. Дело 
в том, что на турнирах Боль-
шого шлема этот 28-летний 
теннисист не блистал и в ми-
ровой классификации выше 
71-го места не поднимался. 
Более того, сейчас Штебе во-
обще не числится в рейтинге, 
поскольку в прошлом году пе-
ренес две операции на кисти 
и за последний месяц проиг-
рал все три своих матча. А на 
Roland Garros он попал благо-
даря правилу «замороженно-
го рейтинга», которое помо-
гает травмированным тенни-
систам возвращаться в строй.

Тратить много сил в про-
тивоборстве с подобным со-
перником Хачанов не стал, 
победив со счетом 6:1, 6:1, 
6:4. Считать такой матч се-
рьезной проверкой на проч-
ность нельзя. Но можно от-

метить, что за 1 час 37 минут 
россиянин ни разу не отдал 
свою подачу, отыграв пять 
брейк-пойнтов.

Изучая ту часть сетки, в 
которую Хачанов попал на 
нынешнем турнире, легко 
прийти к выводу, что при 
условии качественной игры 
он даже сейчас, лишь воз-
вращая уверенность в себе, 
вполне способен как мини-
мум повторить результат, по-
казанный в Париже год на-
зад,— выйти в 1/8 финала,— 
а может, и улучшить его. Тог-
да соперниками россияни-
на были Андреас Хайдер-Ма-
урер, австриец из пятой сот-
ни, по уровню вполне срав-
нимый со Штебе, испанец 
Гильермо Гарсия-Лопес и 
француз Люка Пуй. Сейчас 
же во втором круге Хачано-

ву достался еще один фран-
цуз Грегуар Баррер, прохо-
димый середняк, которо-
го, впрочем, не стоит недоо-
ценивать, а победитель это-
го матча, скорее всего, вый-
дет на все того же Пуя. При 
поддержке своих болельщи-
ков французы способны вы-
тягивать тяжелейшие матчи. 
Это, кстати, на себе испытал 
Даниил Медведев, которого 
в понедельник обыграл Пь-
ер-Юг Эрбер, уступивший 
первые две партии. Однако 
уровень мастерства Хачано-
ва вполне достаточен для то-
го, чтобы проходить таких 
оппонентов.

Дополнительным стиму-
лом для лидера российско-
го тенниса может служить 
место в первой десятке, ку-
да он попадет, если впервые 
в своей карьере выйдет в чет-
вертьфинал турнира Большо-
го шлема, а возможно, и при 
менее удачном варианте. 
Что же касается звания пер-
вой ракетки России, которое 
в начале июня могло перей-
ти к Даниилу Медведеву, то 
пока оно останется у Хачано-
ва. Даже несмотря на то, что 
по очкам, набранным в этом 
году, он пока сильно уступа-
ет своему товарищу по сбор-
ной, хорошо выглядевшему 
в первые месяцы сезона.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Карен Хачанов начал 
по прошлогоднему графику
Он вышел во второй круг Roland Garros

Первый круг Roland Garros
Мужчины. Фабио Фоньини (Италия, 9)—Андреас Сеппи (Италия) 6:3, 6:0, 3:6, 6:3. 
Роберто Баутиста (Испания, 18)—Стив Джонсон (США) 6:3, 6:4, 6:2. Александр 
Зверев (Германия, 5)—Джон Миллмен (Австралия) 7:6 (7:4), 6:3, 2:6, 6:7 (5:7), 6:3. 
Карен Хачанов (Россия, 10)—Седрик-Марсель Штебе (Германия) 6:1, 6:1, 6:4. 
Люка Пуй (Франция, 22)—Симоне Болелли (Италия) 6:3, 6:4, 7:5. Хуан Мартин дель 
Потро (Аргентина, 8)—Николас Харри (Чили) 3:6, 6:2, 6:1, 6:4. Фернандо Вердаско 
(Испания, 23)—Дэниел Эванс (Великобритания) 6:3, 6:7 (4:7), 6:3, 6:2.

Женщины. Виктория Азаренко (Белоруссия)—Елена Остапенко (Латвия) 6:4, 7:6 
(7:4). Каролин Гарсия (Франция, 24)—Мона Бартель (Германия) 6:2, 6:4. Анна Блин-
кова (Россия)—Маргарита Гаспарян (Россия) 6:3, 4:6, 8:6. Дарья Касаткина 
(Россия, 21)— Джасмине Паолини (Италия) 6:2, 6:3. Наоми Осака (Япония, 1)—Анна 
Каролина Шмидлова (Словакия) 0:6, 7:6 (7:4), 6:1. Мэдисон Кис (США, 14)—Евгения 
Родина (Россия) 6:1, 6:2. Леся Цуренко (Украина, 27)—Эжени Бушар (Канада) 6:2, 
6:2. Ван Цян (Китай, 16)—Чжэн Сайсай (Китай) 6:1, 7:5. Арина Соболенко (Белорус-
сия, 11)— Доминика Цибулкова (Словакия) 7:5, 6:1. Каролина Мухова (Чехия)—Анетт 
Контавейт (Эстония, 17) 3:6, 6:2, 6:2. Симона Халеп (Румыния, 3)—Айла Томлянович 
(Австралия) 6:2, 3:6, 6:1.

Куратором VIII Московской би-
еннале современного искус-
ства, которая откроется 28 ок-
тября в залах бывшего ЦДХ, 
выступит известный оперный 
режиссер Дмитрий Черняков. 
Выбор организаторов коммен-
тирует Игорь Гребельников.

етали предстоящей Мос-
ковской биеннале анон-

сировали позже обычного (как 
правило, куратора объявляют в 
январе): президент фонда «Биен-
нале современного искусства» 
Юлия Музыкантская пояснила, 
что ждали передачи здания ЦДХ 
в управление Третьяковской гале-
рее, это произошло 15 апреля. По 
ее словам, было принципиально, 
чтобы «проект состоялся в цент-
ре города, на значимой музейной 
площадке, а сейчас второй этаж 
бывшего ЦДХ стал одним из луч-
ших выставочных пространств в 
Москве, которое позволяет архи-
текторам предлагать смелые экс-
позиционные решения». Над ар-
хитектурным проектом выстав-
ки работает бюро Сергея Чобана 
Speech. О славном прошлом этих 
залов, где в конце 80-х — начале 
90-х прошли большие выставки 
таких крупных западных худож-
ников, как Раушенберг, Бэкон, Ку-
неллис, Юккер, на пресс-конфе-
ренции в ТАСС напомнила дирек-
тор ГТГ Зельфира Трегулова.

Тема биеннале и окончатель-
ный состав участников будут объ-
явлены в июне. Но уже известно, 
что в распоряжении куратора бу-
дет несколько десятков работ из 
коллекции современного искус-
ства венского музея Альбертина, 
выступившего стратегическим 
партнером Московской биенна-
ле. Их список еще согласовывает-
ся, но, по словам куратора со сто-

роны музея Элси Лахнер, он охва-
тит произведения начиная с 60-х 
годов, что вполне предсказуемо: 
на это десятилетие пришлись по-
явление и расцвет «венского ак-
ционизма», самого значительно-
го вклада Австрии в искусство 
зрелого ХХ века. Точно известно, 
что в выставке будут участвовать 
работы Германа Ницша (он гото-
вит перформанс по заказу биен-
нале) и Вали Экспорт, классика 
феминистского искусства. Так-
же объявлено, что по заказу би-
еннале новые инсталляции со-
здадут Александр Бродский и Па-
вел Отдельнов, всего будет про-
финансировано создание около 
пятнадцати новых работ: средст-
ва на них дает Фонд Леонида Бла-
ватника. Общий бюджет меро-
приятия составит около €1 млн, 
не более четверти этой суммы 
выделит Министерство культу-
ры. Значительная часть расхо-
дов придется на обустройство 
выставочного пространства на 
втором этаже бывшего ЦДХ, ко-
торое пока что не соответствует 
музейным нормативам. Так, око-
ло €200 тыс. на создание систе-
мы климат-контроля уже предо-
ставила компания «Транснефть»: 
предполагается, что эта систе-
ма прослужит и после биеннале 
вплоть до закрытия здания Треть-
яковской галереи на Крымском 
Валу на реконструкцию (ориен-
тировочно в 2022 году).

Выбор куратором оперного ре-
жиссера Дмитрия Чернякова со-
здает, пожалуй, самую большую 
интригу за всю историю Москов-
ской биеннале. Таких прецеден-
тов не было в практике больших 
международных выставок сов-
ременного искусства: неудиви-
тельно, что часть арт-сообщест-
ва встретила это назначение иро-
ничными комментариями в со-
цсетях. Однако многое говорит в 

пользу такого выбора. Черняков 
не только признанная звезда ми-
ровой оперной режиссуры: имея 
за плечами архитектурное образо-
вание, он занимается и сценогра-
фией своих спектаклей.

Но главное — что назначение 
его куратором биеннале в русле 
того сближения театрально-по-
становочных и экспозиционных 
практик, которое последнее вре-
мя мы все чаще наблюдаем на вы-
ставках. Экспозиции давно уже не 
сводятся к одной лишь развеске: 
важен свет, цвет стен, архитектур-
ные решения, которые создают 
настроение, интригу, «ведут» зри-
теля от завязки к финалу, и хоро-
шо, если на этом пути он испытает 
что-то вроде катарсиса. В общем-
то у куратора выставки и режис-
сера теперь во многом схожие за-
дачи. Причем режиссеры способ-
ны увлечь публику, обратившись 
даже к самому невостребованно-
му материалу: вспомним сделан-
ную Уэсом Андерсоном выставку 
«Мумия землеройки в саркофаге и 
другие сокровища Музея истории 
искусств», собранную из артефак-
тов, никогда не покидавших за-
пасников почтенного собрания, и 
ставшую хитом нынешнего выста-
вочного сезона в Вене.

Современное искусство, на-
против, вроде бы всегда на виду, 
однако его серьезность и назида-
тельность действуют уже скорее 
утомительно. Большим выстав-
кам не обойтись без драматургии 
и эффектных «номеров». Неудиви-
тельно, что самыми обсуждаемы-
ми проектами последней Венеци-
анской биеннале стали поднятое 
с морской глубины судно, на ко-
тором затонули сотни мигрантов, 
и опера-перформанс на тему гло-
бального потепления, исполняе-
мая на искусственном пляже,— 
вот уж где зритель почти наверня-
ка мог испытать катарсис.

БИЕННАЛЕ СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Выставка в оперной постановке
Дмитрий Черняков станет куратором  
Московской биеннале

Рейтинг Континентальной хок-
кейной лиги (КХЛ), призванный 
классифицировать ее участни-
ков по эффективности деятельнос-
ти, впервые возглавил иностран-
ный клуб. Лидером стал финский 
«Йокерит». Подняться на верхушку 
ему помогли не довольно скромные 
спортивные результаты, а оценка 
коммерческого, в первую очередь 
телевизионного, потенциала.

онтинентальная хоккейная 
лига обнародовала очередной рейтинг 
клубов. Он был впервые представлен в 
2017 году в качестве классификации, 
ранжирующей участников чемпиона-
та лиги в зависимости от эффективно-
сти их деятельности. Итоговый пока-
затель каждого определяется суммиро-
ванием баллов за восемь параметров, 
имеющих разный удельный вес. КХЛ 
разбивает их на три блока — «Спортив-
ные результаты», «Коммерческий по-
тенциал» и «Финансовое положение». 
Значимости рейтингу добавляет тот 
факт, что на его основании КХЛ при-
нимает решение о целесообразности 
дальнейшего присутствия команды в 
чемпионате.

По итогам двух предыдущих сезо-
нов рейтинг возглавлял петербург-
ский СКА. Он считается самым благо-
получным и мощным, наряду со став-
шим в этом сезоне обладателем Кубка 
Гагарина ЦСКА, клубом КХЛ. В третьем 
итоговом рейтинге на верхушку впер-
вые взобрался другой клуб. Им стал 
финский «Йокерит» с итоговой оцен-
кой 1,428. За ним расположились СКА 
(1,390) и ЦСКА (1,286).

При этом подняться «Йокериту» по-
могли отнюдь не спортивные показа-
тели, которые имеют при расчете наи-
больший вес — 30%. Они как раз у клу-
ба из Хельсинки довольно скромные. В 
рейтинге учитываются результаты трех 

последних сезонов, а в 2017 и 2019 го-
дах «Йокерит» вылетал уже в стартовом 
раунде play-off и лишь в прошлом году 
добрался до второго.

Подъем произошел, как подчерки-
вает КХЛ, благодаря успехам в разде-
ле «Коммерческий потенциал». В пер-
вую очередь в параметре «ТВ-Индекс», 
иллюстрирующем телевизионную во-
стребованность клубов и тоже имею-
щем солидный — 15-процентный — 
вес. Причем лига пояснила, что в рас-
чете оценки по этому параметру прои-
зошли значительные изменения, свя-
занные «с пересмотром структуры кон-
трактов с международными телевеща-
телями и с решением совета дирек-
торов об изменении схемы распреде-
ления доходов от продажи ТВ-прав в 
пользу клубов, имеющих больший те-
левизионный спрос»: «Если раньше 
оба клуба получали 50% за показ мат-
ча, то теперь клуб, с территории ко-
торого происходит покупка прав на 
матч, получает 70% за показ этой иг-
ры». Изменение методологии повли-
яло на увеличение оценки у некото-
рых иностранных клубов. В телевизи-
онном мини-рейтинге «Йокерит» на-
брал 0,708 балла — почти вдвое боль-
ше, чем ближайший преследователь 
СКА. А вслед за петербуржцами распо-
ложилось рижское «Динамо».

Однако говорить о «Йокерите» как 
об абсолютно беспроблемном клубе 
взлет в рейтинге КХЛ, видимо, все-та-
ки не позволяет. Его публикация состо-
ялась спустя всего несколько дней по-
сле того, как было объявлено о смене 
владельца клуба. Предприниматель 
Харри Харкимо, владевший контроль-
ным пакетом акций на протяжении 
28 лет, продал 100% бумаг пятикратно-
му обладателю Кубка Стэнли Яри Кур-
ри, ранее являвшемуся генеральным 
менеджером «Йокерита». До недавне-
го времени Харри Харкимо принадле-
жал только 51% бумаг клуба. Оставши-
еся 49% были подконтрольны предпри-

нимателям Геннадию Тимченко и Рома-
ну Ротенбергу. Однако, как сообщил го-
сподин Харкимо, он сначала выкупил 
доли российских бизнесменов и уже 
потом продал весь клуб Яри Курри. Эту 
новость целый ряд финских ресурсов 
сопроводил сообщениями о том, что 
подконтрольная Геннадию Тимченко 
и Роману Ротенбергу компания Arena 
Events Oy на протяжении нескольких 
лет покрывала убытки клуба, превы-
сившие с момента его присоединения 
к КХЛ в 2014 году €56 млн.

Обращает на себя внимание и под-
вал рейтинга. В этом сезоне впервые 
ни один клуб КХЛ не подвергся исклю-
чению из нее на основании имен-
но классификации (в 2017 году та-
кая участь постигла новокузнецкий 
«Металлург» и загребский «Медвеш-
чак», в 2018-м — тольяттинскую «Ла-
ду» и ханты-мансийскую «Югру»). На-
оборот, еще недавно лига настаива-
ла на том, что следующее первенство 
начнет в том же составе. Однако неза-
долго до представления нового рей-
тинга стало известно, что КХЛ поки-
нет братиславский «Слован», испыты-
вавший в минувшем сезоне финансо-
вые сложности. Президент КХЛ Дмит-
рий Чернышенко, объясняя это, ска-
зал, что спонсоры команды, «в том чи-
сле и российские, в полном объеме бы-
ли готовы выполнять свои обязатель-
ства»: «Но клуб в моем понимании про-
демонстрировал неэффективность ме-
неджмента и отсутствие поддержки в 
стране, чтобы решить вопросы, свя-
занные с долгами и с тем, чтобы про-
финансировать участие клуба в чемпи-
онате КХЛ». Между тем в свежем рей-
тинге кризисный «Слован» идет не на 
последнем, а на предпоследнем месте. 
Еще ниже него расположился владиво-
стокский «Адмирал», нашедший инве-
сторов, чтобы погасить собственный 
острейший кризис, лишь под занавес 
регулярного чемпионата.

Алексей Доспехов

РЕЙТИНГ

«Йокерит» опередил сильнейших
Финский клуб признан самым эффективным в КХЛ

В прокат выходит фильм Мэри 
Хэррон «Так сказал Чарли»  
о девушках из «Семьи» Чарль-
за Мэнсона, совершивших 
в 1969 году несколько крова-
вых убийств, которые потрясли 
Америку. Попытка авторов кар-
тины вызвать к ним сочувствие 
не убедила Юлию Шагельман.

ильм открывается ци-
татой из Джоан Дидион: «Мно-
гие мои знакомые из Лос-Андже-
леса уверены, что шестидесятые 
резко оборвались 9 августа 1969-
го». В этот день город узнал о пре-
ступлении в доме по адресу Сье-
ло-Драйв, 10050, там были жесто-
ко убиты пять человек, в том чи-
сле актриса и жена режиссера Ро-
мана Полански Шарон Тейт, кото-
рая была на девятом месяце бере-
менности. Пока шокированные 
обыватели перебирали версии, 
кто бы это мог сделать (наркома-
ны? сатанисты? Ку-Клукс-Клан? 
«Черные пантеры»?), вечером то-
го же 9 августа в Лос-Анджелесе 
были убиты супруги Лено и Роз-
мари Ла-Бьянка. Полиция связала 
два дела не сразу, и только после 
долгого следствия выяснилось, 
что все эти убийства совершили 
несколько совсем молодых деву-
шек и один мужчина из хиппов-
ской коммуны, проживавшей на 
ранчо Спэн (раньше служившем 
съемочной площадкой для вес-
тернов), называвшей себя «Семь-
ей» и возглавляемой Чарльзом 
Мэнсоном, которого его последо-
ватели считали мессией.

Мэнсон и его секта, обозначив-
шие внезапный финал эпохи, во-
шли в массовую культуру едва ли 
не прочнее, чем в историю уголов-
ного права. Первый художествен-
ный фильм о них был снят уже 
в 1976 году, и с тех пор не счесть 
упоминаний в кино, телепродук-
ции, песнях, названиях групп и 
псевдонимах музыкантов. Только 
в этом году в прокате помимо «Так 
сказал Чарли» ожидаются «При-
зраки Шарон Тейт» и, конечно, но-
вая картина Квентина Тарантино 
«Однажды в… Голливуде», премь-
ера которой назначена на 50-лет-
нюю годовщину событий на Сь-
ело-Драйв. В ней тоже будут ран-
чо Спэн, Тейт и Мэнсон, хотя сам 
фильм совсем о другом.

Лента Мэри Хэррон вышла в 
прошлом году и участвовала в 
программе «Горизонты» Венеци-
анского фестиваля. Кому, как не 
режиссеру «Американского пси-
хопата» (2000), снимать историю 
самого знаменитого американ-
ского психопата? Однако в этом 
фильме Мэнсон (Мэтт Смит) во-
все не главный герой. На первый 
план выходят его «девочки»: Ле-
сли Ван Хаутен (Ханна Мюррей), 
Патрисия Кренуинкель (Соси Бей-
кон) и Сьюзан Аткинс (Марианн 
Рендон), сидящие в соседних оди-
ночных камерах. В основу сцена-
рия, написанного соавтором Хэр-
рон по «Психопату» Гвиневер Тер-
нер, легла книга правозащитни-
цы Карлин Фейт, которая познако-
милась с ними в тюрьме и прони-
клась их судьбой. Особенно судь-
бой Лесли, это было тем проще, 
что она вроде как никого не уби-
вала, а «всего лишь» нанесла не-
сколько ударов ножом по уже мер-
твому телу Розмари Ла-Бьянки (на 
самом деле это не так).

Девушки показаны глазами 
Карлин (Мерритт Уивер), и взгляд 
этот полон сочувствия: мы видим 
наивных юных созданий, попав-
ших под влияние то ли безумца, 
то ли озлобленного на весь мир 
мудака, который промыл им моз-
ги и толкнул на немыслимое. «Так 
сказал Чарли» — постоянный реф-
рен, который повторяют эти не-
счастные, продолжая и за решет-
кой верить диким и бредовым 

проповедям своего гуру. Во вре-
мя жизни на ранчо, показанной 
во флешбэках, они от него натер-
пелись, ведь Чарли был сексистом 
самого вульгарного толка, считав-
шим, что женщины — это суще-
ства второго сорта, чье дело мол-
чать и подчиняться, одалживав-
шим их гостям и внушавшим, что 
«бьет — значит любит». Соответ-
ственно, реабилитация проходит 
через чтение феминистской ли-
тературы и беседы с афроамери-
канским другом Карлин, который 
объясняет, почему идеи Мэнсона 
насчет расовой революции были 
завиральными. Вы удивитесь, но 
это работает.

Возможно, искупление и рас-
каяние выглядели бы достовер-
но, если бы авторы фильма наде-
лили девушек индивидуально-
стью. Но они так и остаются объ-
ектами — сначала для Мэнсона, 
который их губит, потом для Кар-
лин, которая их спасает. Их соб-
ственные истории и личности 
так и не раскрываются. Что при-
вело их в «Семью», что заставляло 
там оставаться? В финале из цита-
ты Патрисии мы узнаем, что это 
было желание любви (конечно, 
а что же еще). Но к тому момен-
ту уже были показаны хотя и сня-
тые удивительно безвкусно, но 
впечатляющие сцены убийств 
Тейт и Ла-Бьянки, так что с любо-
вью у зрителя может быть туго-
вато. Возможно, те, кого пораду-
ют финальные титры, сообщаю-
щие, что Аткинс умерла в тюрь-
ме, а Ван Хаутен и Кренуинкель 
продолжают отбывать свои сро-
ки, сами нуждаются в искупле-
нии. Что ж, эпоха любви и все-
прощения закончилась, как и 
было сказано.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Сектпросвет
«Семья» Чарли Мэнсона в фильме «Так сказал Чарли»

Успешный старт Карена Хачанова на Открытом чемпионате Франции говорит 
о том, что он находится на пути к своей лучшей форме  ФОТО СЕРГЕЯ ВИШНЕВСКОГО

Фильм показывает нам  
наивных созданий,  
попавших под влияние 
Чарли Мэнсона,  
безумца и сексиста 
ФОТО EPIC LEVEL 
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